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Вся страна смотрит новейший российский блокбастер 
о космосе, где часто упоминается наш город

Стр. 2

КЛЮЧИ ОТ «ЭВОЛЮЦИИ»
В жилой комплекс в Ново-Ленино (переулок Археолога  
Михаила Герасимова) заедут 297 (!) семей новоселов
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Коротко о сюжете. Во время работы 
в открытом космосе космонавт получил 
травму легкого — спускать его в таком со-
стоянии на Землю равняется гибели. Центр 
управления полетами (ЦУП) принимает 
рискованное решение отправить на МКС 
хирурга и провести операцию в условиях 
невесомости. Отбор ведется из нескольких 
торакальных хирургов, а Евгения Беляе-
ва (героиня Юлии Пересильд) выступает 
в качестве теоретика — придумывает, где 
в условиях Международной космической 
станции (МКС) уложить пациента, чем его 
закрепить, куда положить инструменты 
и т. д. В итоге в космос летит именно она. 
Конечно, будет непросто, но у нее все полу-
чится.

Продолжительность киноленты — 2 часа 
44 минуты. Орбитальных съемок — около 
трети хронометража. Большую часть време-
ни в фильме заняли дела земные. Разуме-
ется, подробно прописана судьба героини: 
погибший муж, жизнь матери-одиночки 
с дочкой-подростком и мамой со слабым 
сердцем; любимая работа, где почет, ува-
жение и неясные отношения с коллегой 
— то ли дружеские, братско-сестринские, 
то ли в фазе влюбленности.

Значительная часть киноленты посвя-
щена «земному» космосу — Центр под-
готовки космонавтов в Звездном городке 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Евгения, 
госслужащая:

— Что-то припоминаю про 
полет в космос ради съемок… 
Точно — было такое. Я уже 
и забыть успела. Сейчас вы 
сказали — и да, мне захоте-
лось сходить и увидеть, о чем 
этот кинофильм, что у них 
получилось. Мужа позову, 
и пойдем обязательно!

Надежда, 
домохозяйка:

— Если честно, ничего 
не знаю про этот фильм. Кино 
совсем не в моем поле ин-
тересов. Фамилии, которые 
вы называете, мне ни о чем 
не говорят, и о полете в космос 
ради съемок я не знаю ничего. 
Мой самый главный и самый 
важный интерес сейчас — мой 
ребенок.

Яна, врач-
дерматолог:

— Я как раз иду на этот 
фильм! Слышала много раз-
ных отзывов и хочу составить 
собственное мнение. Ожидаю 
самых хороших впечатлений!

С иркутянами общалась  
Ирина Покоева
Фото автора

Татьяна, врач:
— Я слышала об этом 

фильме, и ребенок у меня 
уже сходил, сказал, что ин-
тересно, поэтому планирую 
тоже посмотреть! Сама тема 
космоса мне интересна по-
стольку-поскольку, здесь хо-
чется увидеть именно то, что 
у них получилось, ради чего 
летали.

Алексей, сотрудник 
сельхозотрасли:

— Я уже посмотрел этот 
фильм. Поставлю ему 7 бал-
лов из 10. Нормально, молод-
цы! Пробуют, трудятся — сле-
дует похвалить сотрудников 
российского кинематографа. 
Конечно, нужно стремиться 
к лучшему, к большему, по-
этому такая оценка.

«ХОЧЕТСЯ УВИДЕТЬ, ЧТО ПОЛУЧИЛОСЬ»
На этой неделе мы спросили иркутян: «А вы пойдете смотреть фильм «Вызов»?»

ИРКУТСКИЙ СЛЕД В ФИЛЬМЕ «ВЫЗОВ»
Вся страна смотрит новейший российский блокбастер о космосе,  

где часто упоминается наш город

В прошлый четверг, 20 апре-
ля, в российский прокат 
вышла лента «Вызов» 

— пожалуй, самая ожидаемая 
премьера последних двух лет. 
Фильм с бюджетом 1,155 млрд 
рублей был громко заявлен 
в 2021 году — специально для 
съемок в космос на 12 дней отпра-
вили актрису Юлию Пересильд 
и режиссера Клима Шипенко, 
который на борту МКС выступил 
еще и оператором. Томительное 
ожидание результата сделало 
свое дело — очень многие хотят 
увидеть, что получилось, а это 
обещает хорошие сборы и высо-
кие рейтинги.

ном разговоре бабушки и мамы непосредственно 
перед вылетом. Кроме Иркутска в фильме присут-
ствует и Байкал — его очертания видны в иллюми-
наторе космической станции.

Чуть позднее, когда Евгения уже ведет опера-
цию и находится в самом переломном ее моменте, 
ей снова звонит мама и просит привезти с Байкала 
серу и икру омуля. Евгения терпеливо отвечает… 
И дальше уже главный конструктор Волин (герой 
Владимира Машкова) предлагает всем желающим 
подключиться к закупке гостинцев с Байкала, ведь 
ради спокойствия мамы хирурга Беляевой все не-
пременно будет выполнено…

В фильме множество разных сюжетных линий, 
и возможно, из «Вызова» сделают сериал для 
Первого канала. Добавим, что дважды в пиковых 
моментах фильма звучат советские композиции. 
А пострадавший космонавт во время введения 
наркоза читает стихотворение Данилы Багрова 
из «Брата-2»… Довольно навязчиво в фильме ре-
кламируются определенный банк и определенная 
мобильная связь. Разумеется, звучит «Роскосмос», 
в виде короткого телефонного звонка в «Вызове» 
появляется и Константин Эрнст.

Что касается игры актеров, Юлия Пересильд 
довольно убедительна и на Земле, и в космосе. 
Главной эмоцией хирурга (и актрисы) на МКС 
был, наверное, страх: операция — дело серьез-
ное, да и сам полет для непрофессионала все же 
не шутка. Хотелось бы добавить других красок, 
но так или иначе миссия Евгении Беловой будет 
выполнена. И врач, и пациент — космонавт Олег 
Богданов (в жизни — космонавт Олег Новицкий) 
в итоге благополучно возвращаются на Землю.

Отдельно хочется сказать о космонав-
тах. Им неожиданно пришлось стать 

актерами. Хотя обычно бывает на-
оборот. Однозначно хорош Олег 
Новицкий, ему досталась роль 
пострадавшего, и здесь было что 
играть: боль, отрицание, сми-
рение, любовь, силу, доверие… 
Летчик-инженер, космонавт-ис-

пытатель справился на пятерку. 
Двум другим — Антону Шкаплеро-

ву (его герою имя не меняли) и Петру 
Дуброву (по фильму — Петр Кудрявцев) 

было немного легче — в сущности, они играли 
самих себя в определенных обстоятельствах.

Ирина Покоева
Фото из открытых источников

показан от и до: тем, кто не особо 
интересовался устройством МКС 
раньше, многое станет понятно, 
тренировки кандидатов в фильме 
проходят на настоящих объектах, 
и это смотрится очень убедительно, 
никаких «заусенцев» обывателю тут 
не найти.

Иркутск появляется в фильме 
ровно в тот момент, когда ракета 
вот-вот стартует с Байконура. ЦУП 

соединяет хирурга с род-
ными для телефонного 
разговора, и Евгения, 
чтобы не тревожить маму, 
говорит, что летит в коман-
дировку в Иркутск.

Затем наш город упоминает-
ся в фильме еще несколько раз. 
«Мама, ну ты же не первая женщи-
на в… Иркутске», — чуть не прогова-
ривается дочь, участвуя в телефон-

За первый 
уикенд 

фильм заработал 
423,5 млн рублей. 
Для сравнения, на-
шумевший «Чебу-
рашка» за это же 
время набрал 
38,7 млн ру-

блей.
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ВАЖНЕЕ ВАЖНОГО
В Иркутске создан благотворительный фонд поддержки 

общественно-патриотических инициатив «Любимый город»

— Тысячи горожан постоянно уча-
ствуют в сборе помощи для бойцов СВО. 
В зону боевых действий отправляют 
технику, снаряжение, обмундирование, 
а на закупку всего этого собирают день-
ги. Теперь все эти инициативы будут 
включены в одно большое и нужное 
дело, — уверен Дмитрий Ружников, 
вице-мэр Иркутска, председатель по-
печительского совета БФ «Любимый 
город». — Сбором средств раньше за-
нимались общественные организации 
и предприятия, отдельные фонды 
и даже физические лица. И у людей воз-
ник запрос: кому и куда направляются 
эти средства? Каким образом они расхо-
дуются? Поэтому в рамках этого запроса 
мэр Иркутска Руслан Болотов принял 
решение собрать все эти движения 
в единое русло и создать благотвори-
тельный фонд.

Учредителями фонда стали Обще-
ственная палата города Иркутска, реги-
ональное отделение Российского воен-
но-исторического общества и Иркутское 
городское отделение Всероссийской 
общественной организации «Молодая 
гвардия Единой России».

— Сегодня произошло знаковое собы-
тие, ведь Иркутск исторически всегда был 
городом меценатов. Поэтому его называ-
ли «излюбленный город», — рассказыва-
ет председатель правления фонда, пред-

седатель Общественной палаты Иркутска, 
доктор исторических наук, профессор 
Станислав Гольдфарб. — Просто напомню, 
что здесь всегда действовали общества 
взаимопомощи, которые делали жизнь 
простых людей лучше. А главная наша 
работа на сегодня — это помощь бойцам 
СВО и их семьям. Но я надеюсь, что когда 
это закончится, мы победим, Благотвори-
тельный фонд «Любимый город» будет 
осуществлять интересные культурные 
проекты. Добровольные благие дела раз-
ворачивались здесь в прошлом с таким 
широким размахом, что имена воплотив-
ших их людей вошли в историю не только 
области, но и России. А теперь это продол-
жается и в новейшей истории.

Читатели «Иркутска» знают, что го-
родская власть и общественные органи-
зации активно помогают семьям воинов 
СВО. Им привозят дрова, ремонтируют 
автомобили, решают житейские пробле-
мы, организовывают досуг детям. Все 
эти вроде бы простые вещи важны для 
бойцов: дают возможность чувствовать 
себя увереннее на передовой. И конеч-
но же, в городе постоянно собирают 
деньги на покупку необходимой техники 
и снаряжения для бойцов подопечных 
воинских подразделений.

— Важно, чтобы благотворители по-
нимали, что каждый рубль, каждая ко-
пейка потрачена не просто по назначе-
нию, но именно туда, где нужнее всего, 
— объясняет директор БФ «Любимый 
город», член Общественной палаты 
Иркутска Михаил Лунев. — За ко-
роткий промежуток времени нами 
подготовлены и отправлены в зону 

специальной военной операции техни-
ка, автомобили, перечислены средства 
на ремонт машины, которая исполь-
зуется нашими военными в Луганске, 
приобретено оборудование, которое 
очень востребовано на фронте.

Ольга Королева. Фото автора

Основная цель фонда — 
сбор пожертвований 
участникам специаль-

ной военной операции, а также 
оказание всесторонней помощи 
семьям воинов — от матери-
альной поддержки до решения 
социальных проблем и органи-
зации культурных мероприя-
тий. Презентация фонда про-
шла в органном зале областной 
филармонии, где подготовили 
концертную программу «Люди 
Иркутска». Гостями мероприя-
тия стали жители, в том числе 
семьи иркутян, выполняющих 
свой долг в зоне спецоперации, 
представители администрации 
и думы города.

Место для презентации 
широкой общественности 
фонда «Любимый город» 
удивительным образом 
гармонировало с его 
благотворительной идеей — 
в этом несомненная заслуга 
организаторов. Органный 
зал римско-католического 
костела с его теплой 
торжественностью как нельзя 
лучше оттенял выступления 
учредителей фонда, его 
благотворителей. А концерт 
«Мой Иркутск» артистов 
Иркутской областной 
филармонии стал настоящим 
культурным событием

ОПЯТЬ ЗИМА,  
ОПЯТЬ МЕТЕЛЬ
Снегопад ввел в Иркутске 

режим повышенной 
готовности

Знаете, сколько снега выпало 
в течение апреля в городе? 354% 
от месячной нормы осадков! 

Из них только за сутки 26–27 апре-
ля — примерно полторы месячные 
нормы. По поручению мэра Иркутска 
Руслана Болотова все службы города 
в среду и четверг усиленно устраняли 
последствия непогоды.

Всю ночь на 27 апреля комбинированные 
дорожные машины разметали проезжие части 
магистральных улиц, посыпали дороги про-
тивогололедными материалами, с помощью 
тракторных щеток чистили тротуары.

— Непрерывный снегопад, конечно же, за-
труднял уборку. В первую очередь мы посыпа-
ли опасные участки, подъемы и спуски, пере-
крестки. Приходилось прерываться на часы 
пик, чтобы не осложнять и так непростую 
обстановку на дорогах, — рассказали в четверг, 
27 апреля, в МУП «Иркутскавтодор». В этот 
день с 5 часов утра 180 сотрудников расчи-
щали остановки общественного транспорта 
и тротуары.

После спада автомобильного трафика 
на уборку вышли 90 единиц техники. По по-
ручению Руслана Болотова особое внимание 
уделили пешеходным зонам, подъездам к со-
циальным объектам.

На контроле комитетов по управлению 
округами работа управляющих компаний — 
в их обязанности входит своевременная очист-
ка внутридворовых территорий.

Водителей просят быть внимательнее, со-
блюдать дистанцию и скоростной режим. 
По возможности отказаться от поездок на лич-
ном транспорте. Не использовать автомобили 
на летней резине. В случае возникновения экс-
тренных ситуаций следует обращаться в Еди-
ную дежурно-диспетчерскую службу по теле-
фонам: 563-420, 520-112.

Этот снимок наш фоторепортер Валентин Кар-
пов сделал в минувший четверг ранним утром 
на Нижней набережной Ангары, буквально 
за несколько минут до прихода дворников на эту 
территорию. А ведь еще пару дней назад на этой 
скамье отдыхали горожане, а вдоль реки ездили 
велосипедисты и ребятня на роликах

1 октября прошлого года в об-
ластном центре открыли стелу 
«Иркутск — город трудовой 
доблести» — монумент высотой 
31 метр в центре транспортного 
кольца у плотины ГЭС. Автор 
проекта — московский архитек-
тор Денис Стритович. Отличи-
тельная черта иркутской стелы 
— девять больших бронзовых 
панно, украшающих нижнюю 
часть монумента. Венчает стелу 
25-метровый шпиль, на котором 
размещены изображения рос-
сийского и иркутского гербов 
и текст указа президента РФ 
о присвоении Иркутску почет-
ного звания Российской Федера-
ции «Город трудовой доблести»

Людмила Измайлова. Фото Валентина Карпова

Пожертвование в фонд «Люби-
мый город» может сделать любой 
желающий по этому куар-коду

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

С самого начала специальной во-
енной операции иркутяне оказы-
вают огромную поддержку нашим 
бойцам. Однако возникают случаи, 
когда желающие помочь не знают, 
куда обратиться, как доставить по-
сылку адресно.
Чтобы систематизировать эту рабо-
ту, приняли решение создать фонд 
поддержки общественно-патриоти-
ческих инициатив «Любимый город». 
Его задача — в одном месте объеди-
нить все потребности военнослужа-
щих, подготовить и централизованно 
отправить помощь.
Отмечу, что все пожертвования 
точно дойдут до адресата, будет осу-
ществляться строгий контроль за ра-
ботой организации.
Идею создания такого фонда уже 
поддержали многие предприятия 
Иркутска: перечисляют средства, 
помогают в закупке необходимого 
землякам. И первые результаты ра-
боты уже есть! Приобретено оборудо-
вание для внутриспутниковой связи, 
в ближайшее время его передадут 
в части. Подготовлены и отправлены 
в зону СВО техника, автомобили, 
перечислены средства на ремонт 
транспорта в Луганске, семьям воен-
нослужащих предоставлены дрова, 
бытовая помощь.
Каждый может проявить неравно-
душие, ответственность и поучаство-
вать по мере сил и возможностей. 
Любой, даже самый скромный вклад 
— значим. Телефон фонда: 8 (3952) 
92–00–00.

ВСТРЕЧАЕМСЯ У СТЕЛЫ
1 мая в Иркутске отметят Праздник Весны и Труда

В 12.00 у стелы «Иркутск — 
город трудовой доблести» 
состоится торжественный 

митинг-концерт. Участие в нем 
примут творческие коллективы, 
представители общественных 
организаций и ветераны.

В 21.30 в сквере у Вечного огня начнет-
ся музыкальная программа.

В 22.00 на Нижней набережной запу-
стят праздничный фейерверк в честь при-

своения Иркутску почетного звания «Город 
трудовой доблести». Указ был подписан 
президентом России в 2020 году.

В предпраздничные дни в школах прой-
дут тематические классные часы. Детям 
расскажут о работе иркутских предпри-
ятий в годы Великой Отечественной во-
йны, а также о вкладе тружеников тыла 
в Победу.

Семен Марков
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска
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АРХЕОЛОГИ ДАННЫХ И ПРОВОДНИКИ «МЯГКОЙ» СИЛЫ
Как в будущем смогут применить свои знания выпускники истфака ИГУ

Практически все перемены в будущем связаны с при-
менением цифровых технологий. Как они могут повли-
ять на историческую науку, ведь прошлое неизменно? 
Об этом наш корреспондент поговорил с заместителем 
декана по связям с общественностью исторического фа-
культета ИГУ Михаилом Сосновским.
— Михаил Николаевич, так или иначе, 

но исторический факультет ориентирован 
на изучение прошлого. Каким образом совре-
менные технологии способны изменить буду-
щее выпускников вашего факультета, напри-
мер, археолога?

— Понятие «археолог» обычно вызывает ассоциации 
с полевыми выездами и раскопками, загадочными ар-
тефактами и остатками древних цивилизаций. Но раз-
витие информационных технологий вносит изменения 
в традиционное восприятие этого термина. Во-первых, 
профессия «классического» археолога становится все 
более цифровой. Современные археологи активно ис-
пользуют 3D-моделирование, дистанционное зонди-
рование, цифровые фотографии и карты. Во-вторых, 
обилие информации в интернете привело к появлению 
«археологов данных», которые специализируются на по-
исках старых заброшенных интернет-сайтов, забытых 

еще в девяностые или нулевые годы. Для всего этого тре-
буется способность быстро анализировать и сортировать 
огромные массивы данных, а исторический факультет 
как раз формирует такой навык.
—  Знатоки истории тоже часто восприни-

маются как люди, сидящие в архивах с папка-
ми документов и старинными книгами. Как 
меняется работа ваших коллег-историков под 
воздействием цифровых технологий?

— Конечно, работа историка предполагает изучение 
архивных документов, сбор и обработку информации 
из других источников. Но в наше время популяризация 
исторического контента среди неискушенной аудито-
рии способна принести автору не только известность, 
но и солидный заработок. Развитие собственных бло-
герских площадок в социальных сетях, будь то YouTube, 
Telegram, ВКонтакте или что-то еще, — отличный путь 
для самореализации. Но для этого, конечно, нужны 

не только «голые» знания, но и умение правильно 
презентовать их, чему и учат сейчас на историческом 
факультете.

Кроме этого, в эпоху расцвета сериальной и игровой 
культуры сценаристы и продюсеры не обходят стороной 
исторические сюжеты. Однако всякий исторический 
фильм, сериал или компьютерная игра, если они пре-
тендуют на качество, должны соответствовать описыва-
емой эпохе, желательно вплоть до мельчайших деталей. 
Выпускники исторического факультета — это бесценные 
помощники для создателей такого рода произведений.
—  Студенты исторического факультета 

ИГУ получают профессиональную подготовку 
не только по истории, но и в областях, связан-
ных с политическими науками — политологии 
и международных отношениях. Как в будущем 
трансформируется эта сфера в связи с актив-
ным применением «цифры»?

— В эпоху усиливающейся глобализации важно 
сохранять свою культурную и национальную идентич-
ность. Более того, нужно уметь презентовать особенно-
сти своей национальной культуры перед представителя-
ми других культур и тем самым способствовать ведению 
конструктивного диалога на международной арене, пре-
жде всего в сфере публичной дипломатии, и развитию 
трансграничных межличностных контактов. Наиболее 
эффективными культуртрегерами — проводниками 
«мягкой» силы России — являются представители на-
правления «Международные отношения», которые так-
же обучаются на историческом факультете.

Также в многократно усложнившемся мире циф-
ровых технологий крайне важно уметь фильтровать, 
сортировать и анализировать информацию, применяя 
при этом методы политической науки. Знания и умения 
по разоблачению фейков пригодятся не только работ-
никам коммерческих или государственных структур, 
но и в повседневной жизни. Если хотите бережно, но од-
новременно критически обращаться с информацией 
в Сети — вам прямая дорога на исторический факультет!

Нина Александрова
Фото исторического факультета ИГУ

В ближайшие 15–20 лет стремительное 
развитие науки и технологий приве-
дет к тому, что более 50% существую-

щих на данный момент профессий устареют. 
Какие новые специальности предлагают 
освоить выпускникам школ в Иркутском 
государственном университете, наша га-
зета представляет в рубрике «Профессии 
будущего». Мы уже рассказали о новаци-
ях в таких областях, как биология, химия, 
география, геология, педагогика, физика, 
экономика. Сегодня речь пойдет о том, как 
в будущем смогут применить свои знания 
студенты, которые учатся на историческом 
факультете ИГУ.

Выпускники исторического факультета становят-
ся бесценными помощниками для создателей 
исторических фильмов и компьютерных игр

ХЛЕБ И ДЕСЕРТЫ НА ЛЮБОЙ ВКУС
«Слата» рассказала, какая продукция пользуется особой популярностью у покупателей

Сейчас кондитерский цех «Слаты» выпускает более 50 
наименований изделий. В цеху готовят торты, печенье, 
три вида профитролей и пампушки. Чтобы обеспечить все 
супермаркеты свежими сладостями, кондитеры произво-
дят более двух тысяч изделий в сутки.

— Чтобы собрать один формовой торт, опытному 
кондитеру требуется шесть минут. Если делать точно та-
кой же дома, нужно не менее 30–40 минут. Этим обуслов-
лена стоимость тортов на заказ у домашних кондитеров. 
Он за день сможет сделать максимум три торта, а наш цех 
за сутки выдает 800, — рассказывает заведующая конди-
терским цехом ТС «Слата» Любовь Чупрова.

При выборе десерта покупатель зачастую ориентиру-
ется не столько на новинки и оригинальность, сколько 
на проверенные рецептуры.

— Торты и другие сладости ассоциируются у людей 
с праздником. Покупатель не всегда готов к экспери-
ментам с десертами и останавливает выбор на прове-
ренных вкусах и сочетаниях, — рассказала заведующая 
производством.

Тем не менее компания открыта к экспериментам, 
поэтому ассортимент кондитерского цеха постоянно 
обновляется.

— Следуя трендам, мы не раз хотели отказаться от со-
ветских тортов, но классический ассортимент — «Зебра», 
«Полет» и «Прага» — по-прежнему популярен среди по-
купателей, — подчеркивает Любовь Чупрова. — Однако 
лидером продаж в последние годы является полюбив-
шийся многим «Красный бархат».

К слову, «Слата» не раз вводила в производство не-
обычные рецептуры. Например, торты для здорового пи-
тания без глютена и сахара.

— Думаю, сибиряки все еще довольно консервативны 
в выборе и не готовы переключаться на столь необычные 

предложения. Поэтому мы решили отказаться от подоб-
ных рецептур, — говорит кондитер.

Кстати, одним из хитов производства сейчас являются 
профитроли. Этот товар востребован, но его приготовле-
ние и хранение имеют свои нюансы. Заварное тесто тре-
бует определенного уровня влажности и температуры при 
готовке и хранении, поэтому важно соблюдать особую 
технологию. Кроме того, заварное тесто легко пересушить 
при выпечке, поэтому весь процесс в кондитерском цехе 
«Слаты» автоматизирован и находится под строгим кон-
тролем кондитера. А вот наполнение профитролей кре-
мом делается вручную.

Также специалисты «Слаты» рассказали о том, какие 
хлебобулочные изделия пользуются популярностью у по-
купателей. За сутки в пекарнях «Слаты» производится бо-
лее двух тонн хлеба и хлебобулочных изделий. Чаще всего 
в супермаркете покупают классический хлеб, но у покупа-
телей сети растет интерес и к более современным видам 
выпечки.

Сейчас никого не удивишь стандартным набором 
хлебов. Покупатель ищет новые, свежие предложения. 
И пекари супермаркетов «Слата» знают секрет хорошего 

хлеба. Ароматный бородинский, хрустящий белый, пи-
кантный чесночный и другие виды свежеиспеченных хле-
бобулочных изделий — хиты пекарни «Слаты».

— В 2016 году открылась наша первая пекарня. На-
чалось все с самой популярной позиции — белого хлеба. 
Сейчас мы производим более 57 видов хлебобулочных 
изделий, в том числе свежую сдобу, булочки, слойки, ба-
тоны и багеты, — рассказал директор собственного произ-
водства торговой сети «Слата» Олег Амелин.

Обычно пекарни расположены прямо за прилавком 
со свежей продукцией, через который видно, как происхо-
дит приготовление. И многих посетителей удивляет, что 
пекари работают без перчаток. Но никакого нарушения 
тут нет.

— По правилам все, что идет в печь, пекарю можно 
и нужно брать без перчаток. А вот когда хлеб готов, голы-
ми руками к нему прикасаться категорически запрещено. 
Кстати, у опытных работников процесс замеса доходит 
до автоматизма. Одной рукой они могут определить, 
сколько граммов муки держат в руке, — поясняет ру-
ководитель пекарного производства ТС «Слата» Елена 
Шергина.

Через руки пекарей «Слаты» в сутки проходит около 
600 килограммов муки, а на полках оказывается около 
двух тонн готовой продукции.

Елена Шергина уверена, что в выпечке важна не толь-
ко технология или опыт, но и настроение. Работа с тестом 
— сродни искусству. И с каким настроем пекарь делает 
свою работу, такое настроение и унесут покупатели в свой 
дом.

Ассортимент пекарен «Слаты» не ограничивается стан-
дартным набором на полках. Подходящую для себя бу-
лочку может найти каждый — с семечками или зернами, 
классическую или с начинкой.

Специалисты стараются регулярно пополнять и обнов-
лять ассортимент. Одна из ярких новинок прошлого года 
— сахарный рогалик. Его разработкой занимался один 
из пекарей ТС «Слата».

Но самым ходовым товаром все же является классика 
— белый хлеб в большой и малой граммовке, хлеб «Боро-
динский» и багет «Особый» с начинкой из сыра, чеснока 
и колбасы.

Елена Белова. Фото ТС «Слата»

Пекарни и кондитерский цех «Слаты» 
идут в ногу со временем, внедряя в про-
изводство разные виды хлебобулоч-

ных изделий, торты и десерты с необычными 
текстурами, творожными и сырными кремами. 
Но и привычные всем советские десерты и тра-
диционный белый хлеб все еще пользуются 
популярностью у покупателей.

Покупателям «Слаты» всегда есть из чего вы-
брать — кондитерский цех предлагает как 
проверенные временем изделия, так и ориги-
нальные новинки
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«НЕ НА ДИВАНЕ ЖЕ ЛЕЖАТЬ?!»
Как иркутские школьники вместе с мэром очищали 

Падь Долгую в день общегородского субботника

Погода в этот день выдалась как 
по заказу — яркое апрельское солнце 
добавляло настроения в «повестку 
чистоты» и атмосферу общего дела, 
характерные для субботников.

— После зимы каждый уважающий 
себя хозяин наводит порядок в сво-
ем дворе, и сегодня так происходит 
на всех общественных территориях 
Иркутска. Собираться на субботник 
— очень хорошая традиция еще из мо-
его детства. Это всегда ассоциирова-
лось с положительными эмоциями, 
которые получаешь, когда делаешь 
мир вокруг себя чище, — обратился 
к школьникам перед началом работы 
Руслан Болотов. — И я бы очень хотел, 
чтобы вы эту традицию передавали 
потом своим детям и внукам: никто 
другой не придет и не сделает город 
лучше, чем вы сами. А ведь уже че-
рез 20 лет вы будете управлять этим 
городом! И я уверен: после того как 
вы здесь уберетесь, вы точно нигде 
мусорить не будете. Как говорится — 
чисто не там, где убирают, а там, где 
не сорят!

Похоже, что недлинная, но эмо-
циональная речь мэра так зарядила 
подростков, что один из них (как 
позже выяснила репортерская группа 
«Иркутска», ученик 11-го класса шко-
лы № 55 Даниил Решетник) букваль-
но кинулся к Руслану Николаевичу, 
чтобы пожать ему руку. Остальные 
одобрительно загудели, расхохота-
лись, и мэра обступила толпа школя-
ров: все хотели селфи с градоначаль-
ником. Руслан Николаевич терпеливо 
и доброжелательно (это же дети, хоть 
и ростом некоторые под метр восемь-
десят. — Прим. ред.) выдержал на-
тиск подростковой активности, а по-
том сказал: «Давайте сначала все же 
займемся делом — начнем суб-
ботник?» Все засмеялись и по-
бежали расхватывать грабли 
и метлы.

Пока шла уборка в Пади 
Долгой, репортеры «Иркут-
ска» не только фиксировали 
каждый очищенный метр тер-
ритории, но и общались с участ-

никами. Лейтмотив у всех бесед один: 
погода хорошая, компания отличная, 
физическая нагрузка приятная, Падь 
Долгая на глазах становится чище, 
многочисленные шутки про «бревна 
на субботнике» — заразительны. Что 
еще нужно, чтобы так здорово про-
вести половину выходного дня? И во-
обще, «не на диване же лежать?!» 
— словно сговорившись, отвечали 
собравшиеся.

Обнаружив парня, сгребающего 
мусор в кучу, мы быстро опознали 
его: это же тот школьник «с руко-
пожатием»! Даниил подтвердил 
— да, хотел пожать руку мэру города 
и сказать спасибо «за то, что наш 
микрорайон городская власть не за-
бывает, и это здорово».
—  Даниил, а ты раньше уча-

ствовал в субботниках?
— Конечно. Буквально 

вчера мы убирали террито-
рию вокруг своей школы 
(№ 55). И на общегород-
ском субботнике я рабо-
таю каждый год с удоволь-

ствием: когда наводишь 
чистоту, настроение улучша-

ется. Падь Долгую привожу в порядок 
уже третий раз. Это наш район, где 
мы живем и выросли. Радует, что это 
место благоустроили, сделали спор-
тивную площадку, детский городок.

Среди участников субботника мы 
встретили волонтеров президентско-
го проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды». В его рамках 
горожанам предлагают выбрать 
общественные территории, которые 
будут благоустроены в 2024 году. 
Онлайн-голосование для участников 
старше 14 лет проходит с 15 апреля 
по 31 мая на платформе 38.gorodsreda.
ru. И девушки ни секунды не остава-
лись без работы — практически все, 

кто очищал Падь Долгую, проголосо-
вали за выбранную территорию.

— Я помогаю людям голосовать 
в рамках проекта «ФКГС» через 
«Гос услуги», в том числе тем, у кого 
с этим возникают сложности, напри-
мер, пароль не помнят или у кого та-
кое приложение вообще не загружено 
в телефон, — рассказала волонтер фе-
дерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» Юлия 
Вострикова.

Кстати, в обычной, «неволонтер-
ской», жизни Юля работает в детском 

саду № 174 — она замести-
тель заведующей!

— Юля, о чем спра-
шивали участники 
субботника? Что 
их интересовало 
в проекте?
— Что именно запла-

нировано здесь, в Пади 
Долгой. А я хорошо знакома 

с проектом, потому что сама уча-
ствовала в его разработке (!). Здесь 
готовится сквер Бажова с фонтаном 
и скейт-площадкой (чтобы дети ми-
крорайона не катались по дорогам). 
Школьники голосовали охотно! Более 
того — и глава города Руслан Болотов 
проголосовал: за создание в Пади 
Долгой сквера Бажова.

Общегородской субботник стал про-
должением месячника по санитарной 
очистке, который проходит в Иркутске 
весь апрель. В городе ремонтиру-
ют и красят ограждения, приводят 
в порядок информационные щиты 
и указатели, спортивные и детские 
площадки. Отмывают фасады зданий, 
остановочные павильоны и подземные 
переходы. В скверах и парках выпол-
няют формовочную обрезку деревьев 
и кустарников. От мусора очищают 
места массового пребывания горожан, 
мосты, путепроводы и дороги. И уже 
сейчас, выходя на улицу, каждый видит 
итоги этой масштабной традиционной 
работы — город стал чище!

300 подростков — учени-
ки школ № 55, 77  
и 35 под командова-

нием мэра города Руслана Болото-
ва в прошлую субботу, 22 апреля, 
наводили порядок на территории 
парковой зоны между микрорай-
онами Университетским и Перво-
майским (это Падь Долгая). Бук-
вально за час собрали десятки 
мешков мусора и очистили русло 
ручья Демьяновка. Мусор отпра-
вился на полигон, фотографии 
с мэром — по социальным сетям 
школьников, а эмоции участни-
ков от хорошо проведенного дня — 
в личную копилку позитива.

Всем спасибо, 
субботник 
завершен, 
метлы и граб-
ли «отдыха-
ют», забытый 
рюкзак обяза-
тельно найдет 
своего хозяина 
(организаторы 
субботника 
проследили 
за этим). Весь 
собранный 
в Пади Долгой 
мусор в тот же 
день, 22 апре-
ля, вывезли 
на полигон 
ТБО

Школьники, ко-
торые убирались 
в Пади Долгой, 
рассказали «Иркут-
ску», что за по-
следние годы это 
общественное про-
странство заметно 
изменилось. Здесь 
появились тропин-
ки, фонари, есть 
игровая площадка 
и даже качели. 
А мы в свою оче-
редь, рассказали 
ребятам, что в этом 
году еще обустроят 
тротуары, смонти-
руют дополнитель-
ное освещение, 
установят скамей-
ки, засеют газоны, 
высадят деревья 
и кустарники

Да, мэр Иркутска и один из школьников несут бревно в грузовик. А куда 
денешься от этих бревен в традиционные для нашей страны субботни-
ки? Наблюдая за тем, как их (бревна, поленья, шпалы, стволы и прочие 
деревяшки) вытаскивают из грязи и сгружают в машины, репортерская 
группа «Иркутска» недоумевала: откуда они берутся? Кто-то же выбрасы-
вает сюда все это добро в течение года? Русло ручья Демьяновка, которое 
очищал со школьниками Руслан Болотов, было завалено таким хламом

ГЛАВНЫЕ ЦИФРЫ СУББОТНИКА
 9  более 750 территорий очищено от мусора

 9  1500 тонн мусора собрали в день генеральной уборки 
 9  этот мусор вместился бы в 88 КАМАЗов

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова
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ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ ОТ МАКСИМА ДЕВОЧКИНА
Депутат от избирательного округа № 31 рассказал «Иркутску», когда 

засияют буквы «Глазково» на смотровой площадке левого берега

— Максим Евгеньевич, мы знаем, что несколько 
лет назад вы не просто так решили стать депу-
татом именно от избирательного округа № 31: 
живете там более 20 лет. Поэтому вопрос вам 
как местному жителю: вы довольны тем, как ме-
няется ваш округ?

— Если честно — доволен. В округе появляются новые 
общественные пространства, более безопасной становится 
дорога детей от дома до школы, ремонтируются тротуары… 
Как депутат — понимаю, что разом сделать все ремонты до-
рог, школ и медучреждений невозможно, однако стараюсь 
выжать максимум из ситуации. И считаю, что в рамках сво-
их полномочий сумел сделать все, что было запланировано 
на 2022 год.

При этом хочется сказать спасибо жителям нашего 
округа — активным, неравнодушным гражданам. Я вообще 
стараюсь сотрудничать с активными общественными орга-
низациями, советами ветеранов, пенсионерами, спортив-
ными сообществами, советом общественности Студгородка 
и Глазково. Благодаря их инициативе и голосованию у нас 
и открываются новые общественные пространства. В их 
числе Парк инициативной молодежи, сквер возле бассейна 
«Изумруд» и смотровая площадка в роще «Звездочка». 
А в этом году будет еще и четвертое — Сквер чекистов 
на улице Ломоносова.

Отдельное спасибо администрации города за то, что 
помогли закончить асфальтирование частного сектора. 
Осталась лишь одна улица — Леси Украинки, которая не за-
асфальтирована. Впрочем, я надеюсь, что на этой 
улице мы проведем работу уже в этом году.

Также совместно с администрацией 
в 2022 году были отремонтированы 
лестница ул. Пушкина — К. Цеткин, 
по которой дети ходят в школу № 80, 
межквартальная дорога у дома 43 
по ул. Гоголя, подпорная стенка с лест-
ницей на ул. Звездинской, 22, установ-
лены столбы освещения от дома № 1 
до дома № 5 по ул. Грибоедова. А еще 
проведено освещение хоккейного корта 
клуба «Айсберг» по адресу: Жуковского, 
21. Ребята часто тренируются в вечернее 
время, а зимой темнеет рано, играть при 
тусклом освещении им было тяжело. Сейчас же 
там полноценное освещение. Однако все жестко 
регламентировано — в 23.00 свет выключается, чтобы не ме-
шать жителям близлежащих домов.
—  Каким проблемам на территории своего 

избирательного округа вы уделяете основное 
внимание?

— Несмотря на то что округ сформировал свои гра-
ницы еще в 1950-х годах, стараюсь искать пространства, 
которые можно привести в порядок и сделать там что-то 
интересное. В прошлом году, например, представители ТОС 
«Рубин» и жители домов на улице Лермонтова, которые 
находятся в районе бассейна «Изумруд», переживали, что 
дорогу на Лермонтова сделают двусторонней. Хотелось их 
успокоить, и в итоге родилась идея связать между собой 
новостройки возле бассейна и дорогу на остановку красивой 
пешеходной зоной. Благодаря участию в программе «ФКГС» 

у нас получился превосходный прогулочный бульвар. Теперь 
и жители спокойны, и в копилке у города есть комфортное 
место, где можно гулять с детьми или ездить на самокатах.

Также в прошлом году у нас появился скейт-парк в Парке 
инициативной молодежи. Вообще, одну только эту террито-

рию можно назвать мегапроектом, на который за три 
с лишним года было потрачено свыше 50 млн ру-

блей. Сейчас там есть абсолютно все: скейт-парк, 
детские и спортивные площадки, площадки 

для выгула собак, карусели, детский теремок, 
а еще освещение и видеонаблюдение. Это 
уникальная площадка площадью 3 га, ко-
торую нам удалось преобразить с помощью 
таких программ, как «ФКГС» и «Народные 
инициативы».

Участие во всевозможных программах, 
которые реализуются на уровне Федерации 

и области, — это вообще одна из важных задач 
любого депутата. В этом году, например, мы впер-

вые пробуем получить финансирование по программе 
Минспорта РФ «Бизнес-спринт» на строительство ФОКа 
в районе остановки «Институт МВД». В ФОКе дети могли бы 
играть в волейбол, баскетбол, футбол. Напомню, что сегодня 
строительство спортивных сооружений предполагает значи-
тельную долю муниципального финансирования (35%), что, 
конечно же, является серьезной нагрузкой для городского 
бюджета. А в рамках программы можно будет привлечь биз-
нес, который в дальнейшем будет обременен социальными 
обязательствами, в виде, например, бесплатных секций, 
и станет получать на это субсидии из федерального бюджета. 
Сейчас я работаю как раз над тем, чтобы войти в эту про-
грамму на 2024 год.
—  А есть проблемы, которые нельзя решить 

с помощью программ? Если да, то как вы их все же 
решаете?

— Конечно, есть. К примеру, мы столкнулись с тем, что 
у нас есть программа «Безопасные качественные дороги» 
(в рамках которой в 2021 году мы привели в порядок улицу 
Шмидта, а в текущем году отремонтируем улицу Тереш-
ковой), но нет программы для безопасных и качественных 
тротуаров. Соответственно, мы не можем привлекать сред-
ства на строительство тротуаров из федерального бюджета — 
только из местного. Спасибо нашему мэру Руслану Болотову 
за то, что он сохраняет традицию депутатского фонда, когда 
депутаты могут тратить средства фонда по своему усмотре-
нию. В моем округе в прошлом году около трех миллионов 
рублей из фонда было направлено как раз на строительство 
тротуаров. Так, мы полностью сделали улицу Курчатова. Это 
длинная улица, длиной около километра, а мы сделали тро-
туары с двух сторон — почти два километра. А еще отремон-
тировали тротуар на остановке «Институт МВД».

Добавлю также, что в рамках ремонта дорог установлен 
светофор с кнопкой вызова на пешеходном переходе улиц 
Лермонтова и Колхозной. Отремонтирован подземный пере-
ход станции Академической.
—  А на что еще тратите средства депутат-

ского фонда?
— На социальные учреждения — ремонт школ и детса-

дов. Так, в 2022 году благоустроены территории в детском 
саду № 110, отремонтирована пожарная сигнализация 
в детском саду № 81, проведены электромонтажные работы 
и обрезка деревьев в детском саду № 37 и ремонт прачечной 
в детском саду № 89, в холле школы № 80 проведен косме-
тический ремонт.

А еще на благоустройство дворов, конечно. В прошлом 
году в числе таких — междворовой проезд на ул. Гоголя, 43 
и асфальт двух арок на ул. Лермонтова, 77.

Проще говоря — тратим на то, до чего мы не можем до-
тянуться с помощью разных программ. В этом году, напри-
мер, я выделил деньги на закупку компьютерной техники 
в библиотеку № 16, которая находится напротив остановки 
«Жуковского».
— Максим Евгеньевич, какие планы по переме-

нам на территории округа на 2023 год?
— Из глобальных — ремонт улицы Терешковой и воз-

ведение монумента памяти наших земляков – сотрудников 
органов государственной безопасности. А еще — завершение 
начатого два года назад проекта в роще «Звездочка». Напом-
ню, что в 2021 году по программе «Народные инициативы» 
удалось построить в роще «Звездочка» смотровую площад-
ку: деревянный настил, цветники, скамейки, урны, парковку. 
Еще хотели установить большие буквы «Глазково», которые 
будут светиться, но не хватило финансирования. В этом году 
(спасибо вновь нашим активным гражданам) мы опять по-
бедили в программе «Народные инициативы», и буквы эти, 
высотой более трех метров, поставим. Они будут светиться, 
и люди, которые будут гулять по бульвару Гагарина, будут 
видеть их издалека. Также на смотровой площадке «Глазко-
во» установим дополнительные лавочки.

Разумеется, продолжим благоустройство дворовых тер-
риторий и обустройство пешеходных тротуаров. Этот проект 
мы назвали «Дорога к школе», и он подразумевает проду-
манный безопасный маршрут для детей. Наша задача — что-
бы дорога к школе была максимально безопасной. Напри-
мер, на Пушкина со стороны улицы Шмидта логистику уже 
выстроили. Теперь устраиваем ее со стороны Звездинской.
—  А есть какие-то пока нерешенные задачи, ко-

торые хотелось бы реализовать в округе?
— Надо привести в порядок улицы Гоголя, Курчатова, 

Леси Украинки. Хочется, чтобы поскорее началось строи-
тельство детской поликлиники на месте бывшей «Чайки» 
и чтобы лицей ИГУ быстрее построил себе здание на улице 
Мелентьева, переехал туда, а нам в округ вернулась бы 
наша школа № 62. Хотелось бы, чтобы у нас появились 
спортобъекты.

Все это глобальные задачи, на которые напрямую не мо-
жет влиять муниципальный депутат, но их тоже необходимо 
решать. В том числе постоянно держать эти вопросы в ин-
формационном поле, чтобы про них не забывали.

Егор Фролов
Фото автора и из архива Максима Девочкина

Самое сердце студенческого Иркутска — там, 
где расположены крупные вузы ИРНИТУ 
и ИрГУПС, немало колледжей и техникумов 

— это территория, «подведомственная» депута-
ту нашей городской думы Максиму Девочкину. 
А еще это один из самых густонаселенных райо-
нов города, где существует удобная инфраструк-
тура со своими парками, скверами и даже соб-
ственной смотровой площадкой (она появилась 
в том числе благодаря работе депутата. — Прим. 
ред.). О том, что сделано в округе в прошлом, 
2022 году, а также о том, что меняется прямо 
сейчас, рассказывает непосредственный идеолог 
перемен — Максим Девочкин. 

Уже 
в этом году 

библиотека имени 
Д. Г. Сергеева превра-

тится в библиотеку нового 
поколения: горожане там 
будут не только читать кни-
ги, но и получать информа-
цию в электронном виде. 
Ремонт стал возможен 
благодаря программе 
«Обновление би-

блиотек».

В октябре 2022 года в Парке иници-
ативной молодежи (угол улиц Те-
решковой и Пушкина) торжественно 
открылся новый, первый в Свердлов-
ском районе скейт-парк для занятия 
уличными видами спорта на bmx-
велосипедах, скейтбордах, ролико-
вых коньках и трюковых самокатах. 
Проект по созданию скейт-парка был 
реализован в рамках проекта «На-
родные инициативы» при частичном 
софинансировании из депутатского 
фонда. А уже в ноябре здесь устано-
вили 16 камер видеонаблюдения. 
Теперь в парке есть все: детская пло-
щадка, площадка для отдыха взрос-
лых, скейт-парк, воркаут, спортивное 
поле, площадка для выгула собак. 
Парк стал излюбленным местом от-
дыха для местных жителей

На территории округа 
№ 31 постоянно ведется 
работа по благоустрой-
ству дворов и дворовых 
проездов. Так, были 
отремонтированы дво-
ровые проезды по ул. 
Академика Курчатова, 
ул. Леси Украинки, ул. 
Гоголя, 43 и ул. Лермон-
това, 77. Кроме того, 
по просьбе жителей 
в прошлом году в част-
ном секторе заас-
фальтировали дороги 
по улице Ломоносова 
и переулку Короленко. 
На фото — межквар-
тальная дорога у дома 
№ 43 по ул. Гоголя

Максим Девочкин был избран депутатом думы города 
Иркутска седьмого созыва в 2019 году. В округе № 31, 
которым он «заведует», Максим Евгеньевич прожил 
больше 20 лет и даже окончил два вуза, расположен-
ных на этой территории, — ИРНИТУ и Российский 
государственный университет правосудия. Сейчас 
народный избранник входит в состав комиссии по во-
просам градостроительства, архитектуры и дизайна, 
комиссии по собственности и экономической полити-
ке администрации города Иркутска. Максим Девочкин 
также известный иркутский строитель и бизнесмен
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НОВЫЙ МАРШРУТ 
В УНИВЕРСИТЕТСКИЙ

Спикер городской думы Евгений Стекачев 
добивается запуска автобуса в микрорайон с другой 

схемой движения

В итоге разработан маршрут «Мкр. Университетский 
— Центральный рынок». Он включает в себя объездную 
дорогу Университетский — Первомайский, железнодорож-
ный вокзал Иркутск-Пассажирский и рынок. То есть путь 
до центра города не через Академический, а через Глаз-
ковский мост.

— Около десяти лет решаю проблему с общественным 
транспортом в моем избирательном округе. Проводил 
на эту тему множество рабочих совещаний. В прошлом 
году отремонтировали объездную дорогу, оборудовали 
остановочные пункты, и теперь необходимо запустить 
там общественный транспорт. Чтобы понимать, востре-
бован ли маршрут, я в социальных сетях провел опрос. 
Около 94% проголосовавших высказались в поддержку 
именно такой схемы движения, — прокомментировал Ев-
гений Стекачев.

Евгений Юрьевич считает, что необходим именно ре-
гулируемый маршрут и контракт должен быть заключен 
по федеральному закону № 44 о контрактной системе за-

купок. Это позволит определенным категориям граждан 
пользоваться льготным проездом. Однако и. о. начальника 
отдела пассажирских перевозок Екатерина Зарубина сооб-
щила, что новые регулируемые маршруты не планируют 
открывать, потому что не определена маршрутная сеть.

При этом в марте отдел пассажирских перевозок из-
менил схему движения автобуса № 4 по Университетско-
му, чтобы захватывать остановки возле нового крытого 
тренировочного катка в Пади Долгой. Однако жители это 
нововведение не одобрили, написали большое количество 
обращений, поэтому было решено текущий маршрут № 4 
не менять и добавить дополнительное количество единиц 
транспорта.

Открыть новый маршрут «Мкр. Университетский — 
Центральный рынок», уверены депутаты думы Иркутска, 
необходимо. И на эти цели нужно финансирование. По-
этому в ближайшее время по поручению комиссии спе-
циалисты посчитают сумму всех затрат на запуск нового 
маршрута.

— Специалисты МУП «Иркутскавтотранс» в кратчай-
шие сроки посчитают все затраты. Мы определим не-
обходимое количество транспорта, узнаем, какой класс 
транспорта нужен и все остальное. Таким образом, будет 
известна стоимость будущего контракта, — прокомменти-
ровал депутат, директор МУП «Иркутскавтотранс» Алек-
сей Колмаков.

После того как будет известна необходимая сумма, Евге-
ний Стекачев планирует выйти на корректировку бюджета 
с предложением изыскать средства на запуск данного марш-
рута, которым будут пользоваться жители не только микро-
района Университетского, но и других районов города.

Запуск нового субсидированного му-
ниципального автобусного маршрута 
в микрорайон Университетский — акту-

альная тема для председателя думы города, 
депутата от избирательного округа № 28 Евге-
ния Стекачева. К нему неоднократно обраща-
лись местные жители и рассказывали, что им 
далеко идти до ближайшей остановки, а с уче-
том большого количества лестниц в округе это 
еще и сложно для людей пожилого возраста.

Так выглядит схема 
предлагаемого маршрута 
нового общественного 
транспорта в микрорайон 
Университетский 
из центра города. 
Большинство жителей 
избирательного округа 
№ 28 согласны с тем, что 
он будет востребован и его 
необходимо запускать 
как можно скорее. Сейчас 
существует маршрут № 4, 
который проходит через 
Академический мост 
к Центральному рынку, 
однако схема движения 
нового маршрута будет 
затрагивать Глазковский 
мост, что очень важно для 
горожан

ОБНОВЛЕНИЕ ДОРОГ
Ямочный ремонт дорог проведут в микрорайонах 

Университетском, «Союз» по обращениям жителей

Председатель думы Иркутска, депутат 
от избирательного округа № 28 Евге-
ний Стекачев по обращениям жите-

лей провел выездное совещание по состоя-
нию дорог в микрорайоне Университетском. 
Вместе с представителями администрации 
народный избранник осмотрел проблемные 
участки и обсудил дальнейшие действия.

В настоящее время уже отремонтировали карта-
ми участок дороги от автозаправки БРК при въезде 
в микрорайон, где иркутяне просили провести работы. 
В ближайшее время обновят съезды на новый Академи-
ческий мост.

— Также проехали по Университетскому, зафикси-
ровали дефекты на улице Улан-Баторской. Некоторые 
из них созданы ресурсоснабжающими организациями, 
которые в зимнее время проводили аварийные работы. 
Мы взяли под свой контроль, чтобы они восстановили 
за собой покрытие, — рассказал Евгений Стекачев.

Еще у дома № 83 в микрорайоне Университетском 
размыло дорогу в результате таяния снега, около въезда 
в ЖК «Дольче Вита» образовались провалы в дорожном 
полотне, а при движении от въезда в микрорайон в сто-
рону поворота на объездную — провал.

— Осмотрели участки, по которым каждый день об-
ращаются жители. При хорошей погоде планируется 
отремонтировать проблемные участки в течение двух 
недель, — подчеркнул депутат.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора

БЛИЖЕ ВСЕХ 
К НАРОДУ

Дума Иркутска стала 
победителем регионального 

конкурса среди 
представительных органов 

власти

Конкурс на лучшую организацию 
работы представительного органа 
с населением по реализации со-

циально значимых проектов провело 
Законодательное Собрание Иркутской 
области. Среди городских округов в но-
минации «Формирование современной 
комфортной городской среды» победу 
одержала дума города Иркутска.

Всего на конкурс поступила 61 работа от 8 город-
ских округов, 14 муниципальных районов, 18 город-
ских поселений, 21 сельского поселения. Рассматри-
вала и оценивала поступившие работы специальная 
конкурсная комиссия.

— Надеюсь, наш конкурс поможет привлечь 
людей в управление территориями. А совместная 
работа, как мы знаем, объединяет. Накануне пре-
зидент нашей страны Владимир Путин провел совет 
по местному самоуправлению, и одной из наиболее 
важных и актуальных задач стал вопрос кадрово-
го потенциала муниципальных образований. Наш 
конкурс — это один из важных элементов в систе-
ме подготовки муниципальных кадров, — отметил 
председатель Законодательного Собрания региона 
Александр Ведерников.

Конкурс проходил по четырем категориям: «Фор-
мирование современной комфортной городской 
среды», «Молодежная политика», «Развитие физ-
культуры и спорта, формирование здорового образа 
жизни» и «Развитие институтов гражданского обще-
ства и общественного самоуправления на террито-
рии муниципального образования». Победителей 
определяли отдельно среди городских округов, 
муниципальных районов, городских и сельских 
поселений.

— Дума Иркутска седьмого созыва, прежде всего 
выстроив конструктивные взаимоотношения с ад-
министрацией города, правительством области, 
планомерно ведет работу по наращиванию объемов 
благоустройства. Для этого мы используем все меха-
низмы — это программа «Формирование комфорт-
ной городской среды», проект «Народные иници-
ативы», конкурс инициативных проектов, а также 
депутатский фонд. С помощью фонда нам удалось 
существенно нарастить объемы благоустройства, 
— отметил председатель думы Иркутска Евгений 
Стекачев.

Депутатский фонд по инициативе думы города 
снова стали применять в 2021 году в честь 360-летия 
Иркутска. Средства выделяются из городской казны, 
и в этом году сумма составляет 11 млн на каждый из-
бирательный округ. Финансирование можно напра-
вить на благоустройство дворов, проездов, установку 
детских, спортивных площадок и многое другое. 
Депутат совместно с активным населением своего 
округа определяет распределение фонда. Данные 
средства помогают масштабно благоустраивать про-
странства, точечно решать возникшие проблемы 
на доверенной территории.

На фото — спикер Заксобрания области Александр 
Ведерников и спикер думы Иркутска Евгений Стекачев. 
Дума Иркутска ежегодно принимает участие в конкур-
сах от Законодательного Собрания и занимает призовые 
места, что доказывает эффективную и слаженную рабо-
ту депутатского корпуса с населением и органами власти

Часть дорог в избирательном округе № 28 уже 
отремонтировали. Это видно невооруженным 
глазом — на этом участке, что на фото, асфальт 
уложили картами. Эту дорогу недалеко от ми-
крорайона «Союз» просили отремонтировать 
местные жители, потому что ямы не позволяли 
машинам спокойно проезжать. При наступле-
нии сухой, хорошей погоды в округе будут про-
водить работы и на других участках
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Ключи новым жителям «Эволюции» вручали мэр Иркут-
ска Руслан Болотов, губернатор региона Игорь Кобзев 
и директор АО «УКС города Иркутска» Александр Сафро-
нов. Иркутяне помнят, какой снегопад обрушился на го-
род в среду, 26 апреля. Однако праздник для новоселов 
«Эволюции» не стали переносить из-за непогоды, хотя 
снег шел такой, что буквально застилал всем участникам 
глаза. Но кто же обращает на это внимание, когда но-
венькая квартира — вот она, рядом, и заветные ключи 
уже в руках. Первыми их получили семьи-переселенцы 
из ветхого и аварийного жилья. Эти иркутяне жили в ава-
рийных многоквартирных домах на улицах Лобачевско-
го, Костычева (Свердловский район), Полярной (Жилки-
но), Ледовского (Ленинский район)

Мэр Иркутска Руслан Болотов и директор 
АО «УКС города Иркутска» Александр Сафронов 
осматривают одну из квартир в черновой от-
делке, которые получат дольщики «Эволюции» 
(все переселенцы из ветхого и аварийного жилья 
получили квартиры в чистовой отделке). Руслан 
Николаевич отметил, что даже в черновой отдел-
ке квартиры выглядят очень даже неплохо и тре-
буют лишь небольшого косметического ремонта

Высотный дом на 297 квар-
тир в переулке Археолога 
Михаила Герасимова из ше-
сти блок-секций возведен 
АО «УКС города Иркутска». 
В подъездах очень уют-
но и красиво, на каждом 
этаже установлены энер-
госберегающие лампочки, 
а в лифте играет музыка. 
Прилегающая территория 
тоже благоустроена: за-
асфальтированы дорога 
и тротуары, установлены 
скамейки и малые архитек-
турные формы, обустрое-
ны детская и спортивная 
площадки

Руслан Николаевич напом-
нил также, что муниципальная 
программа по переселению 
граждан из аварийного жилья 
реализуется в рамках нацпро-
екта «Жилье и городская сре-
да». Финансирование поступает 
из федерального, регионально-
го и местного бюджетов. Благо-
даря тесному сотрудничеству 
с губернатором и коллегами 
из регионального правительства 
есть возможность выполнять 
обязательства перед жителями 
аварийных домов, обеспечивать 
им комфортные условия для 
проживания.

— Переселение иркутян 
из ветхого и аварийного жилья 
— одно из важных направлений 
работы администрации города, 
— убежден мэр Иркутска. — Во-
первых, иркутяне переезжают 
в современные, комфортные 
квартиры. Во-вторых, это по-
степенное избавление Иркутска 
от старого, аварийного, небез-
опасного жилья. А на освобо-
дившемся земельном участке 
можно будет построить соцобъ-
ект, отдать под благоустройство 
либо осуществить современную 
комплексную застройку.

Мэр также отметил, что 6-й 
микрорайон Ново-Ленино ди-
намично развивается. В шаго-
вой доступности расположены 
новые школа и детсад. Еще одно 
учреждение дошкольного обра-
зования сдано в эксплуатацию 
и в мае примет 220 ребяти-
шек. Также рядом заканчивают 
возведение учебных блоков 
в школах № 53 и 57. Заключен 
контракт на проектирование 
и строительство общеобразо-
вательного объекта на улице 
Ярославского.

— С возведением этих домов 
возникали сложности, но все 
вопросы удалось решить, — ска-
зал глава региона Игорь Кобзев. 
— Хотел бы поблагодарить руко-
водство города и УКС, которые 
в непростых условиях все же 
завершили это строительство. 
По поручению президента РФ 
мы должны к 2025 году пере-
селить всех, кто встал на учет 
по программе ветхого и ава-
рийного жилья до 2017 года. 
Важно также, чтобы жилье 
было не только комфортным, 
но и удобным. Нужна инфра-
структура: детсады, школы, 
спортивные объекты, лечебные 
учреждения, транспортная до-
ступность. И сегодня мы вместе 
с администрацией Иркутска 
ищем площадки, где все это уже 
есть.

Егор Фролов.  Фото Валентина 
Карпова и пресс-службы 

администрации Иркутска

КЛЮЧИ ОТ «ЭВОЛЮЦИИ»
В жилой комплекс в Ново-Ленино (переулок Археолога  
Михаила Герасимова) заедут 297 (!) семей новоселов

— А мы с мужем еще в субботу 
сюда приезжали — смотрели буду-
щую квартиру, — рассказывает ир-
кутянка Татьяна Попова. — И она 
нам очень понравилась: ремонт 
делать не надо — все уже готово, 
заезжай и живи! Чистовая акку-
ратная отделка, удобная планиров-
ка. Говорят, что заселяться можно 
не торопясь, но мы точно ждать 
не станем — уже в течение недели 
переедем.

Татьяна Попова не скрывает 
эмоций: до сих пор жить ей, а так-
же ее мужу и сыну приходилось 
в неблагоустроенном деревян-
ном бараке 1936 года постройки. 
Когда-то муниципальную квартиру 
в Жилкино получила еще ее све-
кровь, и Татьяна прожила 
там ровно 20 лет.

— Единственное, что 
у нас хорошего там 
было — красивый вид 
на Ангару и церковь, 
— рассказывает Татья-
на. — А больше ни-
чего хорошего. Мало 
того, что дом в ужасном 
состоянии, так рядом 
еще и дорога пролегает, 
по которой большие фуры ездят, 
дом постоянно трясет от вибра-
ции. Но хуже всего — пыль летит 
в квартиру, я и мой девятилетний 
сын заработали астму.

Теперь же у Татьяны и ее родных 
будет квартира на девятом этаже 
— никакая пыль больше не грозит. 
Да и вид с балкона открывается 
не менее красивый. А самое хоро-
шее, по словам женщины, — рядом 
с их новым домом удобная ин-
фраструктура, есть и детский сад, 
и школа, и больница.

Еще одну обладательницу клю-
чей от новенькой квартиры в «Эво-
люции» — Ольгу Лапшину — тоже 
радует удобная инфраструктура. 
Она до сих пор жила в двухэтажном 
бараке в другом конце Ново-Лени-
но, который признали негодным 
для проживания. Работала рядом — 
в школьной столовой. Теперь Ольге 
придется ездить на общественном 
транспорте, но рядом с новым 
домом ходит автобус, так что до-

бираться до работы ей все равно 
удобно.

— Я купила квартиру в старом 
доме еще в начале 2000-х годов, — 
вспоминает Ольга. — То, что у него 
ветхое состояние, поняла, когда 
начала делать первый ремонт. Сей-
час там и вовсе картина удручаю-
щая: если ткнуть пальцем в стену 
— образуется дырка. И я ничуть 
не преувеличиваю, правда! Просто 
все стены уже сгнили…

Дом Ольги Лапшиной был при-
знан аварийным в 2014 году. Ольга 
говорит, что сотрудники городской 
администрации постоянно помога-
ли ей на этапе оформления доку-
ментов.

— О том, что жить я буду имен-
но в этом доме в переулке 

Археолога Михаила Ге-
расимова, узнала бук-

вально неделю назад, 
— рассказывает Ольга. 
— Когда позвонили 
и сообщили, я на рабо-
те была. Так от радо-
сти чуть не запрыгала! 

И квартира новая очень 
нравится: кухня большая, 

балкон есть. Я всегда мечта-
ла о балконе!

Вместе с Поповыми и Лапшины-
ми в этот день ключи от новень-
ких квартир получили еще девять 
семей переселенцев из ветхого 
жилья: из домов на улицах Лоба-
чевского, Костычева, Полярной, 
Ледовского — все они были при-
знаны аварийными в 2014 году. 
Всего сюда переедут 24 семьи, 
остальные жильцы новых домов 
«Эволюции» — участники долевого 
строительства.

— Этот дом на 297 квартир в пере-
улке Археолога Михаила Герасимова 
мы начали строить в 2018 году, — 
рассказывает Александр Сафонов, 
директор АО «Управление капиталь-
ного строительства города Иркутска». 
— Стройка была сложная, но УКС дом 
достроило и дальше выполняет свои 
обязательства. У нас еще два дома, 
окончания строительства которых 
ждут люди, участвующие в долевом 
строительстве. Нет никаких сомне-
ний: все они скоро получат квартиры. 

А мы, сотрудники Управления капи-
тального строительства города Иркут-
ска, и дальше активно продолжаем 
участие в программах по переселе-
нию из ветхого и аварийного жилья. 
Здесь, в ЖК «Эволюция», напри-
мер, прямо сейчас достраиваем два 
17-этажных дома. Сдать их планируем 
уже в мае-июне этого года, хотя срок 
сдачи изначально был запланирован 
на декабрь.

В построенном АО «УКС города 
Иркутска» (и сданном уже) доме 
в переулке Археолога Михаила Ге-
расимова, 9 — шесть блок-секций. 
Прилегающая территория благо-
устроена: заасфальтированы дорога 
и тротуары, установлены скамейки 

и малые архитектурные формы, 
обустроены детская и спортивная 
площадки.

— Я хотел бы поблагодарить кол-
лектив нашего УКС за то, что до-
стойно выполнили свои обязатель-
ства, — сказал мэр Иркутска Руслан 
Болотов. — И темп, который сегодня 
набрали, говорит о том, что город 
в состоянии решать задачи, которые 
ставят губернатор региона и прави-
тельство Иркутской области: в обо-
значенные сроки и с опережением. 
Сегодня в этом районе продолжают 
строительство четырех блок-секций. 
До декабря они должны быть введе-
ны в эксплуатацию. Уже летом пла-
нируем заселить 187 новых квартир.

Непогода, которая обрушилась на Иркутск в минувшую среду, 
ничуть не повлияла на солнечное настроение всех собрав-
шихся в ЖК «Эволюция»: 26 апреля горожанам вручали 

ключи от квартир в новостройке. Обладателями новой жилпло-
щади стали семьи, которые принимали участие в программе пере-
селения из ветхого и аварийного жилья, и участники долевого 
строительства. Мэр города Руслан Болотов, губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев, руководитель АО «УКС города Иркутска» 
Александр Сафронов раздавали ключи, общались с новоселами, 
шутили и, конечно, побывали в новеньких квартирах.

Более 
1330 семей 

(почти 4000 
иркутян) перееха-
ли в новое жилье 
из квартир, при-
знанных аварий-

ными (данные 
на текущий 

момент).

Обладательница ключей от квартиры в ЖК «Эволюция» Татьяна Попова рас-
сказала «Иркутску», что накануне обсуждала с мужем, каким они хотели бы 
видеть свое новое жилье. Каковы же были их удивление и радость, когда 
на месте они убедились, что квартира именно такая, о какой и мечтали! 
В своем прежнем, ветхом доме Татьяна, муж и сын ютились на 28 квадратах. 
А теперь у них будет жилплощадь в 32 квадрата, да еще и с балконом

Иркутянка Ольга Лапшина только что 
получила ключи от своей новой кварти-
ры. Говорит, лишь неделю назад узнала, 
что новое жилье — с балконом, мечтала 
об этом и очень рада. А жить в новой 
квартире Ольга будет вместе со своим 
сыном. Кстати, на обложке этого номера 
«Иркутска», который вы держите в руках, 
— счастливая Ольга Лапшина

В Иркутске каждый год традиционно устраивают «банные» дни для городских сосен 
и елей, чтобы подготовить деревья к лету. Мероприятие находится на контроле МКУ 
города Иркутска «Городская среда». До самых высоких ветвей сотрудники МУПЭП 
«Горзеленхоз» достают, используя автовышку. Сложность работы — в выборе удобной 
дистанции: машины не должны находиться близко к веткам, чтобы не повредить их. 
В сквере возле мемориала «Вечный огонь» (на фото) под холодный душ попали сразу 
48 деревьев. А всего в этом году помоют 566 городских хвойников на 13 общественных 
пространствах

ВЕСЕННИЙ ДУШ ДЛЯ ЕЛОК
Репортерская группа «Иркутска» 

узнала, зачем каждый год в городе моют 
хвойные деревья

Генеральная уборка в Иркут-
ске в самом разгаре: моют 
памятники, арт-объекты, 

ограждения, лавочки, урны и даже 
елки! Но если с памятниками все 
более-менее понятно, то с деревья-
ми возникает вопрос — а зачем, 
собственно? На самом деле ничего 
необычного в этом нет: подоб-
ные «банные» процедуры хорошо 
очищают хвою зеленых красавиц 
от зимней грязи — они лучше ра-
стут и становятся еще пушистее 
к лету. В минувший понедельник 
репортерская группа «Иркутска» 
наблюдала, как специалисты 
МКУ «Городская среда» и рабочие 
«Горзеленхоза» чистят лапы елям 
в сквере возле Вечного огня.

— Самое сложное для 
нас — не сломать жи-
вые ветки, а выбить 
струей воды только 
сухие или повреж-
денные, — говорит 

Сергей Иванов, 
рабочий МУПЭП «Гор-

зеленхоз». — Первым делом 
мы смачиваем водой ветки и ствол внизу, 
а уже потом обмываем всю крону сверху. 
Минут 20 на одно высокое дерево уходит.

Сергей рассказывает, что моет деревья 
и памятники в городе уже семь лет. До это-
го 15 лет трудился на стройке, а когда попал 
в «Горзеленхоз», понял, что мыть елки — 
это увлекательное занятие. Благодаря ему 
Сергей лучше узнал родной город, побывал 
во всех скверах и парках.

Моют деревья, как правило, по утрам 
и только при хорошей погоде. Во время до-
ждя или сильного ветра эта процедура не-

эффективна. Работают сотрудники всегда 
вдвоем: один поливает деревья с помощью 
специальной мойки, а другой его страхует. 
К люльке на автовышке оба пристегиваются 
ремнями — это обязательно на высоте в 10 
или даже 15 метров.

— На бульваре Гагарина есть такие вы-
сокие ели, — поясняет Сергей. — Так что без 
автовышки никак не обойтись. С собой у нас 
также генераторная установка и емкость 
с водой, в которую входит один кубометр. 
Но если деревья высокие, то такого объ-
ема на один раз не хватает. Приходится 
доливать.

В этом году мыть городские елки начали 
в понедельник, 24 апреля. Первый адрес 
— сквер возле мемориала «Вечный огонь». 
Почти все время рабочие находились на вы-
соте около семи метров — именно такой 
«рост» здесь у деревьев.

— За зиму на кронах елей оседает пыль, 
— объясняет Анна Шиверских, 

специалист по связям с обще-
ственностью МКУ «Городская 

среда». — Чтобы дерево луч-
ше росло и на нем не появи-
лись вредители, мы и устра-
иваем освежающий душ. Он 

благоприятно влияет на зе-
леные насаждения, ухоженное 

дерево будет меньше подвержено 
болезням и сохранит свои полезные 

свойства. Такая работа, кроме того, по-
могает сохранить эстетический вид елей. 
И если, например, на мемориале «Вечный 
огонь» достаточно лишь воды, то деревья, 
растущие вдоль проезжей части, необходи-
мо мыть раствором с зеленым мылом — оно 
убивает насекомых-вредителей.

Закончить работы планируют уже 
к 1 мая. За это время в городских парках 
и скверах очистят от пыли и старой хвои 
566 деревьев.

ГДЕ ПОМОЮТ ЕЛИ?
У мемориала «Вечный огонь», памятника Маршалу Жукову, 

в скверах Кирова, Космонавтов, Труда, 50-летия образования СССР, 
на пересечении улицы Чкалова и переулка Черемховского, на Ниж-
ней Набережной, возле Знаменского монастыря и танка «Иркут-
ский комсомолец», рядом с остановкой «Релейный завод», на буль-
варе Гагарина и в Немецком скверике — в общей сложности на 13 
общественных пространствах.

Наталья Федотова. Фото Егора Фролова
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«ОТСЛУЖУ КАК НАДО И ВЕРНУСЬ»
Почти три тысячи жителей Иркутской области 
отправятся в армию во время весеннего призыва

—  Евгений Иванович, это плановая призыв-
ная кампания?

— Совершенно верно. С 1 апреля началась очередная 
плановая весенняя призывная кампания, которая про-
водится в традиционные сроки.
—  Три тысячи призывников — это боль-

ше или меньше по сравнению с предыдущим 
годом?

— Незначительно больше, но ничего необычного 
в этом нет. План призывной кампании рассчитывается 
ежегодно, и количество новобранцев может быть как 
больше, так и меньше. Мы не удивлены и готовы к вы-
полнению поставленной задачи.
—  Наша читательница Елена Петровна — 

обеспокоенная мама призывника — позвонила 
в редакцию с вопросом: «Правда ли, что срок 
армейской службы хотят увеличить до двух 
лет?»

— Это недостоверные слухи, и я прошу им не дове-
рять. Срок срочной службы остался прежним — один 
год. Мой совет — ориентироваться на официальную 
информацию, которую можно найти на сайте прави-
тельства Иркутской области в разделе «Военные ко-
миссариаты». Исчерпывающие ответы на все вопросы 
о воинской службе также можно получить в военкома-
тах по месту жительства. Даже в тех населенных пун-
ктах, где они отсутствуют, есть военно-учетные работ-
ники в муниципальных администрациях.
—  Появилась информация, что призывные 

повестки будут рассылать в электронном 
виде. Это нововведение касается весеннего 
призыва?

— Нет, в этот призыв ничего не изменится. 
Но со временем действительно планируется переходить 
на новые технологии, связанные с развитием цифрови-
зации. Сейчас прорабатываются механизмы, которые 
позволят внедрять электронные повестки, не создавая 
социальной напряженности.
—  В какие сроки проводится набор на служ-

бу по контракту?
— Эта работа проводится постоянно. Например, сей-

час продолжаем набор на контрактную службу в Цен-
тральном военном округе и в другие воинские части. 
Набор проводится в Иркутске на улице Карла Маркса, 
34. В этот пункт могут обращаться все желающие слу-
жить по контракту. При себе необходимо иметь доку-
менты из военкомата по месту воинского учета.
—  Есть какие-либо ограничения для кон-

трактной службы?
— Мы рассматриваем все обращения, но бывает, что 

отказываем в заключении контракта. Основная причи-
на — хронические заболевания. В этом случае медотвод 
от службы дает врачебная комиссия. Но если отклоне-
ния в состоянии здоровья незначительные, даем воз-
можность людям реализовать свое конституционное 
право на защиту Отечества. Также причиной отказа 
может стать непогашенная судимость. Если судимость 
погашена и статья была не самая серьезная, то человек 
также может быть допущен к контрактной службе. Есть 

и возрастные ограничения для людей старше 60 лет. 
Здесь тоже рассматриваем обращения в индивидуаль-
ном порядке. Ведь раз на раз не приходится. Некото-
рые мужчины в таком возрасте еще молодым дадут 
фору. Поэтому если человек ненамного старше этого 
возраста и по своим моральным и деловым качествам 
нам подходит, у него есть шанс получить направление 
на контрактную службу.
—  Контрактная служба, по сути, та же ра-

бота. Какие социальные гарантии получает 
военнослужащий?

— Это стабильная и очень достойная зарплата, ко-
торая сейчас даже на самой минимальной воинской 
должности составляет от 200 тысяч рублей. К ней при-
бавляются дополнительные выплаты при выполнении 
специальных задач. Кроме того, каждый военнослужа-
щий получает от Министерства обороны весь спектр 
страховок на все случаи жизни. Также предоставляется 
право на льготное ипотечное кредитование, бесплатное 
медобслуживание, внеочередное устройство в детские 
сады и образовательные учреждения детей.
—  Сейчас большое внимание уделяется па-

триотическому воспитанию детей и молоде-
жи. Военкомы участвуют в этих процессах?

— В обязательном порядке. Плотно работаем с юнар-
мейцами, где сейчас больше 10 000 детей. Также со-
трудничаем с ветеранскими организациями, стараемся 
участвовать во всех мероприятиях, которые они про-
водят. И одно из главных направлений — организация 
встреч ветеранов боевых действий, детей и молодежи.
—  В Иркутске уже началась подготовка 

к празднованию Дня Победы. Как планируете 
поздравить ветеранов?

— Мы это делаем ежегодно. Стараемся каждому 
уделить внимание, поздравить, вручить подарок. У нас 
есть ветераны Великой Отечественной войны, которые 
уже отметили свои столетние юбилеи, но они до сих 
пор хорошо помнят события тех лет и могут поделиться 
этими ценными воспоминаниями с молодежью.
—  Евгений Иванович, есть свежие ново-

сти об открытии Суворовского училища 
в Иркутске?

— В соответствии с указанием Министерства обо-
роны РФ Суворовское училище в Иркутске должно от-
крыться 1 сентября. Сейчас идет набор преподавателей, 
и в ближайшее время будет организован прием заявле-
ний от родителей кандидатов. Хочу обратить внимание, 
что в соответствии с указами правительства России 
в первую очередь возможность стать курсантами будет 
предоставляться детям участников СВО, а также остав-
шимся без попечения родителей. Таким образом госу-
дарство берет на себя обязательство по их воспитанию. 
Суворовское училище в Иркутске — нужный и важный 
объект, который станет одним из центров патриотиче-
ского воспитания молодого поколения.

Беседовала Нелли Щепина, записала Елена Машкова

Первого апреля в Иркутской области стар-
товала весенняя призывная кампания. 
Перед военкоматами поставлена задача 

до 15 июля отправить на армейскую службу три 
тысячи новобранцев. В какие воинские части их 
отправят? Могут ли отправить срочников в зону 
проведения специальной военной операции? 
Сколько сейчас служат в армии? Эти вопросы сей-
час волнуют и самих призывников, и их родите-
лей. На них ответил военный комиссар Иркутской 
области, полковник Евгений Фуженко.

ВОПРОС, КОТОРЫЙ ВОЛНУЕТ ВСЕХ
—  Могут ли срочников отправить в зону 

проведения спецоперации?
— Граждане, призванные на срочную военную 

службу, не будут участвовать в боевых действи-
ях. Об этом сказали президент России Владимир 
Путин и министр обороны Сергей Шойгу. При-
зывники будут направлены на службу в учебные 
подразделения воинских частей, расположенных 
на территории России от Камчатки до Калинингра-
да. На территорию новых российских республик — 
ДНР и ЛНР — они отправляться не будут.

Полковник Евгений Фуженко — главный ответ-
ственный за призывную кампанию, которая прохо-
дит сейчас в Иркутской области. На должность во-
енного комиссара региона Евгений Иванович был 
назначен два года назад. Свою военную карьеру он 
начал почти 30 лет назад, после окончания Ленин-
градского высшего общевойскового командного 
училища. Большая часть службы прошла на Даль-
нем Востоке

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ 
НА ВОЕННУЮ 
СЛУЖБУ ПО 

КОНТРАКТУ вам 
необходимо 
обратиться 

с заявлением (подать 
заявку)

9 лично, почтовым отправлением 
или по телефону в пункт отбора 
или военный комиссариат

9 через личный кабинет граждани-
на на официальном сайте Мино-
бороны России lkg.mil.ru

9 через электронный сервис «Стать 
добровольцем или контрактни-
ком» на едином портале государ-
ственных услуг gosuslugi.ru
Пункт отбора на военную служ-

бу по контракту (1-го разряда) 
в городе Иркутске находится 
по адресу: ул. Карла Маркса, 34, 
тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ

9 возраст от 18 лет
9 годен по состоянию здоровья

ДОКУМЕНТЫ, 
НЕОБХОДИМЫЕ ДЛЯ 

ПОСТУПЛЕНИЯ НА СЛУЖБУ:
9 автобиография и анкета (форма 

на сайте www.contract.mil.ru)
9 паспорт
9 военный билет (при наличии)
9 свидетельства о браке и рожде-

нии детей (при наличии)
9 документы об образовании

ПОРЯДОК 
ПОСТУПЛЕНИЯ

1. Сдать документы в пункт отбо-
ра или военный комиссариат.

2. Пройти собеседование 
с психологом.

3. Пройти медицинский осмотр.
4. Получить предписание 

и убыть к месту службы.
5. Заключить контракт в воин-

ской части.
Контракт заключается на один 

год и более.
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—  Сколько пассажиров 
в день перевозите? Чувству-
ете разницу между рабо-
той на пазиках и автобусах 
НЕФАЗ? Отработав смену, 
как себя чувствуете?

Было заметно, что водитель 
новенького НЕФАЗа Александр 
Потапов, которому адресовались 
все эти вопросы от представителей 
городской власти, немного смущен. 
Но молодец: не растерялся, отвечал 
уверенно.

— За рулем НЕФАЗа намно-
го лучше! — говорит Александр. 
— Меньше устаю, комфортнее 
за рулем. В новом автобусе всегда 
легче — меньше ремонтов. А зна-
чит — больше рейсов успеваешь 
сделать, премию заработать. А глав-
ное – пассажирам нравится: меня 
часто благодарят за поездку. Когда 
за день перевозишь больше 500 
человек и ото всех исходит хорошая 
энергетика — это здорово поднима-
ет настроение!
—  А в условиях городской 

эксплуатации неудобств 
не возникло? — вопрос от Рус-
лана Болотова.

— На Трактовой удобно, там 
бордюры на остановках одной вы-
соты, а вот в других местах города 
некоторые трудности есть. Не всегда 
удобно парковаться, — честно при-
знается Александр.

— Знаем о такой пробле-
ме, — отвечает Алексан-

дру, в свою очередь, 
спикер городской 
думы Евгений Сте-
качев. — Посколь-
ку город планирует 

и дальше закупать 
именно низкопольные 

автобусы, это, конечно, 
серьезный момент. И мы работаем 
над этим — платформы остано-
вочных пунктов сейчас подгоня-
ем под стандарты. На Трактовой, 
как вы уже отметили, это уже 
сделано — корпус автобуса на-
ходится на одном уровне с бор-
дюром.

— Люди, кстати, с удо-
вольствием ездят именно 
на НЕФАЗах, — комментирует 
Алексей Колмаков, руководи-
тель «Иркутскавтотранса». 
— Интересно, что впереди 
может идти несколько 
автобусов средней вме-
стимости, но горожане 
их пропускают, так как 
ждут именно НЕФАЗ! 
И к нам на предпри-
ятие регулярно по-
ступают одинаковые 
просьбы пассажиров: 

«Сократите интервалы, добавьте 
еще таких автобусов на линию».

Алексей Колмаков рассказал 
также, что сейчас в автопарке МУП 
«Иркутскавтотранс» на содержании 
находится 18 марок разных автобу-
сов. Это неэффективно — приходит-
ся закупать разные автозапчасти.

— Потихоньку списываем совсем 
старые «Дукаты», «Ситроены», ма-
лый класс пазиков, — говорит Алек-
сей Колмаков. — Наша первая задача 
— перейти на две-три модели, чтобы 
было проще обслуживать маши-
ны. Вторая задача — перейти 

на автобусы большой вместимости. 
Это общемировая практика, которая 
позволяет уменьшать пробки на до-
рогах. Чтобы обеспечить комфортную 
перевозку пассажиров по существу-
ющим маршрутам, нашему городу 
необходимо еще 210–250 таких авто-
бусов. Это позволит связать крупные 
районы города на магистральных 
маршрутах, в то время как частникам 
останется много работы на коротких 
маршрутах.

Участники совещания в автобусе 
согласились, что нужно стремиться 
к переходу на одну-две марки авто-

бусов отечественного производства, 
особенно в усло виях существующих 
ограничений и санкций.

— Вот он — отечественный авто-
бус, — констатирует мэр Иркутска 
Руслан Болотов. — На нем ездить 
удобнее, комфортабельнее и, самое 
главное, безопасно для пассажиров. 
Нам надо наращивать количество 
такого транспорта — это безусловно. 
Уже сейчас подготовили общую за-
явку в правительство Иркутской об-
ласти на приобретение 120 единиц 
новых автобусов.

Руководитель отделения корпора-
ции «Ростех» в Иркутской области 
Сергей Баляскин уверенно сказал, 
что со своей стороны сделает все, 
чтобы помочь Иркутску в макси-
мально сжатые сроки обновить ав-
тотранспорт. И напомнил, что еще 
в прошлом году губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев и гене-
ральный директор ГК «Ростех» Сер-
гей Чемезов подписали соглашение 
о сотрудничестве. Частью этого до-
кумента и стала поставка в Иркутск 
40 автобусов («Иркутск» подробно 
рассказывал об этом осенью 2022-
го. — Прим. ред.).

— Я рад, что наш город получил 
эти низкопольные автобусы, — гово-
рит Сергей Баляскин. — Уже сейчас 
по откликам горожан мы знаем, что 
они действительно нравятся насе-
лению. Мы будем продолжать эту 
работу совместно с администрацией 
и думой Иркутска при непосред-
ственном участии государственной 
корпорации «Ростех» и при под-
держке областных властей. Наша 
основная цель — цифры, которые 
были обозначены сегодня, 220 но-
вых автобусов. Все усилия корпора-
ция «Ростех» будет прилагать для 
того, чтобы Иркутск получил эти 
автобусы в кратчайшие сроки.

Участники выездного совещания 
отметили, что благодаря именно со-
трудничеству с государственной кор-
порацией «Ростех» автобусы НЕФАЗ 
для Иркутска были поддержаны суб-
сидией регионального уровня и из-
готовлены в самые короткие сроки. 
А руководитель отделения корпора-
ции в Иркутской области всех обна-
дежил, отметив, что «Ростех» уже 
сейчас разрабатывает альтернатив-
ные финансовые механизмы, которые 
позволят упростить приобретение 
автобусов для нашего города.

— Хороший задел — новых 40 
автобусов у нас уже есть, — под-
вел итоги встречи Руслан Болотов. 
— Если мы будем ежегодно приоб-
ретать по 40–60 автобусов, то через 
несколько лет транспортную про-
блему в городе решим полностью.

КАСАЕТСЯ КАЖДОГО

НЕКАБИНЕТНАЯ ВСТРЕЧА
Развитие городского пассажирского транспорта Иркутска обсудили в… автобусе

На этой неделе в автопарке 
МУП «Иркутскавтотранс» 
состоялось выездное сове-

щание с участием мэра Иркутска 
Руслана Болотова, председателя 
думы города Евгения Стекачева, 
директора МУП «Иркутскавто-
транс» Алексея Колмакова и ру-
ководителя представительства 
«Ростех» в Иркутской области 
Сергея Баляскина. Руководители 
города пообщались с водителя-
ми, еще раз оценили качество 
отечественных автобусов ПАО 
«НЕФАЗ», а также обсудили шаги 
по дальнейшему обновлению 
муниципального автотранспорта 
в Иркутске.

Вот так выглядит рабочее совещание по развитию транспорта в горо-
де: прямо в салоне автобуса общаются мэр Иркутска Руслан Болотов, 
руководитель представительства государственной корпорации «Ростех» 
в Иркутской области Сергей Баляскин, председатель городской думы 
Евгений Стекачев, руководитель «Иркутскавтотранса» Алексей Кол-
маков и водитель НЕФАЗа Александр Потапов. Салоны новых автобу-
сов вместительные и комфортные: неудивительно, что они не только 
нравятся пассажирам — представители городской власти также охотно 
используют их для рабочих совещаний вместо кабинетов. По крайней 
мере, когда речь идет о транспорте

Александр Потапов уже шесть лет 
работает в МУП «Иркутскавто-
транс» и считается здесь одним 
из умелых водителей. Именно 
поэтому ему одному из первых 

прошлой осенью доверили сесть 
за руль новенького НЕФАЗа. 

Сейчас, после полугода 
эксплуатации, Александр 

по-прежнему доволен 
своим транспортным 

средством. Отмечает, 
что у НЕФАЗа ком-
фортная температу-
ра в салоне, хорошая 
вентиляция и плав-
ный ход. И даже 
спустя время авто-
бус выглядит как 
новенький

Руководитель представитель-
ства «Ростех» в Иркутской обла-
сти Сергей Баляскин не удержал-
ся и сел за руль НЕФАЗа, чтобы 
попробовать себя в роли водите-
ля. «Как пассажир, я уже отме-
тил комфорт новых автобусов, 
— рассказал Сергей Баляскин, 
— теперь хочу понять, каково же 
быть водителем этого отече-
ственного аппарата. Результаты 
теста, если честно, превзошли 
все мои ожидания. Здесь очень 
удобно! Что касается его эксплу-
атации, то я уверен, что линейка 
автобусов ПАО «НЕФАЗ» будет 
очень востребована в Иркутске. 
Поэтому и дальше будем делать 
все для обновления нашего го-
родского автотранспорта»

В августе про-
шлого года мы 
с удовольстви-
ем рассказали 
читателям 
«Иркутска», 
как на заводе 
в Нефтекамске 
специально для 
нашего горо-
да собирают 
новые НЕФАЗы 
в рамках реали-
зации лизинго-
вого договора. 
Сейчас они уже 
ездят по иркут-
ским маршру-
там

Марина Александрова. Фото Валентина Карпова
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С СЕМИ УТРА ТОЧНО ПО РАСПИСАНИЮ
«Иркутск» знакомит читателей с недавно появившимся в городе 

маршрутом № 44

На маршруте — два автобуса 
и четкое расписание: первый рейс 
с Центрального рынка стартует 
в 7 утра, второй — в 7.30, первый 
прибывает в Славный в 7.30, вто-
рой — в 8.00. Так, с получасовым 
интервалом и двумя перерывами 
по 40 минут, два автобуса перевозят 
пассажиров по городу до 19.30.

— У меня здесь недалеко жи-
вет дедушка, езжу его на-

вещать несколько раз 
в неделю, — говорит 
Ольга Муфтахина 
(мы познакоми-
лись на остановке 
«ДОСААФ» на улице 

Култукской — жен-
щина ждала автобус, 

чтобы отправиться домой 
в поселок Славный). — Для меня это 
очень удобный маршрут — лучше 
не придумаешь: ходит по расписа-

нию, и остановка устроена как раз 
там, где мне нужно. Я очень рада, 
что теперь в Славном все стабиль-
но с общественным транспортом. 
К тому же это красивые, ухоженные 
автобусы, в которых удобно!

Раньше, чтобы добраться от род-
ственников до дома, Ольге Вла-
димировне приходилось ехать 
на перекладных, вызывать такси 
или дожидаться мужа на автомо-

биле. Сейчас она чувствует себя 
свободнее.

— Единственное, мне бы хоте-
лось, чтобы он не так рано закан-
чивал ездить. Но даже при таком 
расписании весь Славный очень рад 
этим автобусам! — улыбается Ольга 
Муфтахина. — Я живу в поселке уже 
10 лет, и никогда еще не было так 
удобно все устроено с транспортом, 
как сейчас.

Разделяет эту точку зрения и Ни-
кита Самсонов — он живет в районе 
остановки «Карпинская» и авто-
бусом № 44 пользуется пару раз 
в неделю.

— Езжу в центр по делам, при-
хожу на остановку по расписанию, 
автобус отслеживаю по прило-
жению в телефоне — это очень 
удобно, — объясняет Никита. — 
В автобусе всегда порядок и всегда 
есть сидячие места. И как раз все 
это вызывает беспокойство: вдруг 
решат, что маршрут нерентабель-
ный, и закроют его? Не хочется 
опять караулить маршрутки, сто-
ять долго на остановке.

Нужно сказать, что до Славного 
ходит коммерческая маршрутка 4С, 
но такой стабильности, как у авто-
буса № 44, у нее, по словам местных 
жителей, нет. Да и путь маршрутки 
проходит через улицу Баррикад, 
тогда как 44-й захватывает другую 
часть города.

Если ехать из поселка Славно-
го, то эти маршруты расходятся 
на улице Баррикад. 4С идет прямо, 
а 44-й поворачивает на Ушаковскую 
и дальше по Култукской, по Трудо-
вым Резервам выезжает на площадь 
Декабристов. На этом участке рань-
ше не было транспортного сообще-
ния, но растущее количество много-
этажек говорит о том, что скоро 
пассажиропоток станет еще больше.

— Если сравнивать январь 
и март, то количество пассажиров 
увеличилось почти вдвое — с 1263 

Рейсовый автобус с номером 
44 появился в Иркутске в но-
ябре прошлого года. Маршрут 

следования: Центральный рынок — 
поселок Славный, который распо-
лагается чуть в стороне от Плиш-
кинского тракта. Протяженность 
в обе стороны — чуть больше 22 км. 
Уникальность нового маршрута 
в том, что он проложен по улицам, 
где раньше никогда не ходил обще-
ственный транспорт: в том числе 
по Уткина, Подаптечной, Ямской, 
Поленова и Култукской.

Так выглядит маршрут автобуса № 44 на карте. Рейсы стартуют с улицы Ти-
мирязева — остановка напротив площади Чекотова. В направлении поселка 
Славного транспорт проходит по улицам Литвинова, Дзержинского, Карла 
Либкнехта, Уткина, Подаптечной, Ямской, Поленова, Култукской, Баррикад, 
Ленской, Карпинской, Плишкинскому тракту и Дмитрия Давыдова. На об-
ратном пути пассажиры едут по Плишкинскому тракту, улицам Карпин-
ской, Ленской, Баррикад, Култукской, Красноказачьей, Трудовых Резервов, 
Декабрьских Событий и Тимирязева. По маршруту предусмотрены остано-
вочные пункты: «Ц. Рынок», «Карла Либкнехта», «ДОСААФ», «Прибрежная», 
«Ушаковская», «Карпинская», «Плишкинский тракт», «Питомник», «Пос. 
Славный», «Площадь Декабристов», «Тимирязева»

На фото — конечная остановка «Поселок Славный», ее обустроили на самом 
въезде. Пассажиры говорят, что в поселке о маршруте № 44 знают все без 
исключения. «Даже если машина личная есть, все равно вот такой надежный 
автобусный маршрут очень нужен! В случае чего вышел — и поехал!» — объ-
ясняют местные жители

На фото — расписание автобусного 
маршрута № 44 Центральный 
рынок — поселок Славный. В ноябре 
2022 года, когда автобусы только 
запустили, оно выглядело иначе: 
рабочий график разделял долгий 
простой в середине дня — с 11 
до 16 часов. Но уже в январе этого 
года, по просьбе пассажиров, 
расписание откорректировали: 
отстой разделили на два обеденных 
перерыва, и теперь, судя 
по отзывам иркутян, автобусы ездят 
максимально удобно
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НАБИРАЙ ВЫСОТУ 
ВМЕСТЕ С НАМИ

На Иркутский авиационный завод — филиал 
ПАО «Корпорация «Иркут» (входит 

в состав ПАО «ОАК» ГК «Ростех») в связи 
с запуском в серийное производство самолета 

МС-21 требуются рабочие и инженеры

Иркутский авиазавод 
— высокотехноло-
гичное предприятие, 

где за последнее десятиле-
тие внедрены современные 
технологии механообработ-
ки, заготовительно-штам-
повочного производства, 
нанесения покрытий и тер-
мообработки. Развернуты 
автоматизированные линии 
агрегатной и окончательной 
сборки перспективных лай-
неров МС-21. Введен в строй 
логистический центр, ангар 
для МС-21.

Свежие вакансии 
Иркутского авиационного 
завода

 9 Слесарь механосборочных работ
 9 Оператор станков с ПУ
 9 Фрезеровщик 
 9 Инженер-конструктор
 9 Распределитель работ
 9 Машинист-обходчик котельного 
оборудования

 9 Инженер-технолог
 9 Переводчик
 9 Инженер-программист
 9 Машинист котлов
 9 Сборщик-клепальщик

Со школьной скамьи — 
на завод

Иркутский авиазавод активно 
привлекает молодежь, предлагая 
бесплатное обучение, стипендии, 
гарантированное трудоустройство 
и доплаты.

В учебно-производственном центре 
ИАЗ идет комплексная подготовка ра-
бочих «с нуля»: теория — за партой, 
практика — в цехе. Во время обучения 
ученикам выплачивается стипендия.

В дальнейшем у молодых рабочих 
есть возможность повысить разряд, 
в некоторых подразделениях пред-
усмотрены мотивационные выплаты 
для молодых сотрудников.

Выпускников ссузов на ИАЗ ждет 
работа по специальности. Те, кто 
хочет поменять сферу деятельности, 
могут обучиться на рабочего.

Для девушек и ребят, окончивших 
высшие учебные заведения, есть ин-
женерные вакансии.

Молодым рабочим и специалистам, 
у которых в первые месяцы после 
трудоустройства зарплата низкая, 
идут доплаты. Рабочие первые пол-
года получают сверху 15 тыс. рублей 
в месяц, следующие шесть месяцев — 
по 12 тыс. рублей ежемесячно, потом 
каждое полугодие — по 8 тыс. и 5 тыс. 
рублей ежемесячно. В итоге за два 
года допвыплаты составят 240 тыс. 
рублей.

Молодые специалисты и руководи-
тели до 35 лет также получают в тече-
ние двух лет каждые полгода доплаты 
в общей сумме более 140 тыс. рублей. 
Техники и диспетчеры получают доп-
выплаты в размере 100 тыс. рублей 
за два года.

Также на ИАЗ действует программа 
адаптации молодых специалистов.

Молодежная политика, направлен-
ная на закрепление кадров, выстрое-
на во всех сферах. Жизнь кипит и вне 
работы.

Совет молодежи ИАЗ проводит 
профессиональные конкурсы и науч-
ные конференции, спортивные и раз-
влекательные мероприятия (среди 
которых квиз, конкурс красоты, игро-
тека, турслет, походы, ГТО, бесплат-
ный фитнес), экологические (посадка 
деревьев, помощь животным, сбор 
макулатуры).

У каждого нового сотрудника есть 
возможность найти единомышленни-
ков и занятие по душе.

Все вакансии здесь:  
www.rabota-iaz.ru.

По вопросам приема 
на работу обращаться 
в кабинет 215 отдела 

кадров.
Адрес: 664020, г. Иркутск,  

ул. Новаторов, 3.
Электронная почта для 

резюме: hr@irkut.ru
Тел. +7 (3952) 48-17-06.
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до 2191, — рассказывает Екатерина 
Зарубина, заместитель начальника 
отдела организации пассажирских 
перевозок комитета городского об-
устройства администрации города 
Иркутска. — За это время по прось-
бе жителей мы немного изменили 
расписание — перенесли обеденные 
перерывы на другое время.

Сейчас, по словам Екатерины 
Юрьевны, маршрут набирает попу-
лярность, люди привыкают к тому, 
что можно рассчитывать на автобус.

— Беспокоиться не стоит, ни-
какой отмены не планируется, 
маршрут будет жить, потому что он 
социально значимый, в нем есть не-
обходимость, — заверила Екатерина 
Зарубина. — Маршрут открыт по ре-
гулируемому тарифу — это значит, 
что стоимость проезда устанавлива-
ет администрация Иркутска, а с пе-
ревозчиком заключается муници-
пальный контракт, по которому 
он получает оплату. В конкретном 
случае на аукционе победило МУП 
«Иркутскавтотранс».

По словам водителей МУП «Ир-
кутскавтотранс», которое обслужи-
вает маршрут № 44, у автобусов уже 
есть постоянные пассажиры: кто-то 
ездит ежедневно на работу и об-
ратно, также в обе стороны ездят 
ученики 66-й школы.

— Я вожу пассажи-
ров по Иркутску 

12 лет, на этом 
маршруте — 
с самого его 
открытия. Рас-
стояние в один 

конец — 11 ки-
лометров, в хо-

роший день едем 
12–15 минут, и пробок тут почти 
не бывает. Больше всего народу 
утром и вечером, — рассказывает 
водитель автобуса № 44 Владимир 
Владимирович Рычков. — Когда 
только начинали, бывало, ездил 
один в обе стороны, но сейчас люди 
привыкают, пассажиров становится 

все больше. Интересно, что на не-
которых улицах на нас смотрят 
как на диковинку — это там, где 
общественный транспорт никогда 
не ходил: на Култукской, Поленова, 
Уткина. Видят нас и радуются, друг 
другу показывают. Наверное, по-
сле таких встреч пассажиров у нас 
и прибавляется.

Среди возможных пассажиров 
маршрута № 44 — Антонина и Али-
са Лузгины, они живут на улице 
Култукской.

— Дочь учится в школе № 9, ко-
торая находится на улице Уткина, 
15, — поясняет мама. — Утром на за-
нятия ее увозит муж — едет на ма-
шине на работу и завозит ребенка. 
А вот после уроков было бы здорово 
уезжать на 44-м автобусе домой, 
но до ближайшей остановки — око-
ло километра, притом что автобус 
проходит ровно мимо школы. Хоте-
лось бы, чтобы такая остановка по-
явилась, ведь Алиса не одна такая.

На это в отделе организации пас-
сажирских перевозок рекомендуют 
обратиться к депутату округа или 
в департамент дорожной деятельно-
сти и транспорта.

— Чтобы где-то появилась до-
полнительная остановка, нужно 
провести определенные работы, 
найти место, оборудовать его, соз-
дать инфраструктуру, оформить до-
кументацию. Если это все будет сде-
лано, то мы с удовольствием введем 
остановку в 44-й маршрут.

Иркутянки Антонина 
и Алиса Лузгины хоте-
ли бы, чтобы на участке 
маршрута Ямская — 
Поленова появилась 
еще одна остановка: 
«Тогда дочь могла бы 
самостоятельно уез-
жать домой, а не ждать 
родителей, не сидеть 
без дела у бабушки. 
Думаю, такая остановка 
увеличила бы пассажи-
ропоток, ведь расстоя-
ние между остановками 
«Карла Либкнехта» 
и «ДОСААФ» — два 
километра! А ведь это 
центральная часть 
города»

Остановка «ДОСААФ». Этот павильон установлен на улице Култукской 
во время масштабного ремонта улицы в 2019–2021 годах в рамках наци-
онального проекта «Безопасные качественные автомобильные дороги». 
Именно тогда в проект реконструкции было заложено оборудование оста-
новочных пунктов — и вот теперь по Култукской курсируют автобусы

ЦЕНА ВОПРОСА
Проезд в автобусе 

№ 44 стоит 25 рублей. 
Оплачивать проезд 
можно наличными 
и банковской картой. 
На маршруте действуют 
проездные.

Ирина Покоева. Фото автора
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НАРКОТИКИ ЛЕГКИМИ НЕ БЫВАЮТ
Как школьники и студенты вслепую становятся «закладчиками» 

и «спортиками»

Надо сказать, на этой встрече мы узнали много 
нового. До этого нам казалось, что наркома-
ния уже не так распространена, как, например, 
в 1990-е годы, когда ты чуть ли не ежедневно 
сталкивался с «зависающими» личностями, а ис-
пользованные шприцы валялись буквально по-
всюду. Увы, как выяснилось, ситуация практиче-
ски не изменилась, хоть и стала менее заметной.

— Принимающих наркотики сейчас опреде-
лить гораздо сложнее, чем раньше, когда три 
четверти всех зависимых употребляли героин, — 
говорит Татьяна Матюшенко. — Более половины 
распространяемых наркотиков — синтетические 
соли, они действуют несколько иначе, чем, на-
пример, тот же героин. Кажется, что у человека 
просто очень хорошее настроение и прилив сил. 
Хотя потом это сменяется сильнейшей апати-
ей. Многие в выходные принимают наркотик, 
а в понедельник как ни в чем не бывало приходят 
на работу или учебу. И никто не догадывается, 
что перед ними наркозависимый: от него ничем 
не пахнет, а смены настроения всегда можно объ-
яснить особенностями характера.

Еще одна страшная современная тенденция — 
наркотики стали более доступными по стоимости, 
а купить их можно в интернете.

— Но суть их от этого не изменилась: они 
разрушают личность и жизнь человека, а привы-
кание может возникнуть с первого раза. За ним 
последует инвалидность или даже гибель, ведь 
легких наркотиков не бывает, — рассказала ребя-
там Татьяна Павловна. — Наркодельцам важно 
только одно — их прибыль, ради этого они во-
влекают в наркопотребление и распространение 
даже школьников. Я встречаюсь с вами прежде 
всего затем, чтобы уберечь от всех тех проблем, 
с которыми вы можете столкнуться.

Татьяна Матюшенко пояснила, как органи-
зована сеть наркоторговли, где низшую ступень 
распространения занимают в основном случай-
ные люди — «закладчики», которых нанимают 
через телеграм-каналы практически анонимно, 
заманивают простой задачей и легкими деньга-
ми. Нужно получить и расфасовать, например, 
«сыпучий материал» (иногда даже не ставят в из-
вестность, что это соли), спрятать его 
по определенным точкам и получить 
за это довольно высокую оплату. 
И многие, к большому сожале-
нию, верят таким предложени-
ям. Однако уголовную ответ-
ственность за эти деяния, даже 
если «закладчика» использова-
ли вслепую, никто не отменял, 
а это от восьми лет тюремного 
заключения до пожизненного.

— Еще одна страшная примета 
современной наркоторговли — ис-
пользование «спортиков», — отметила 
Татьяна Павловна. — Это физически раз-
витые юноши, ученики старших классов или 
студенты ссузов, спортсмены. Их привлекают 
наказывать «закладчиков», которые вместо того, 
чтобы спрятать наркотики, куда им указали, за-
бирают их себе, ведь это зачастую уже зависимые 
люди. И эти «спортики» насилуют девушек, изби-
вают парней, чтобы заставить возместить ущерб 
наркоторговцам. В центральных регионах России 
даже отрубают пальцы и все это записывают 
на видео. «Спортиков» тоже очень часто исполь-
зуют вслепую, говоря им, что таким образом они 
борются с наркоторговлей. А на самом деле эти 
ребята становятся инструментом возмездия нар-
кокартелей, никакого благородства здесь нет.

Деяния «спортиков» тоже подпадают под це-
лый ряд статей Уголовного кодекса РФ с серьез-
ными сроками наказания, потому что это и по-
собничество в сбыте наркотиков, и причинение 
среднего или тяжкого вреда здоровью, иногда 

повлекшего смерть потерпевшего, а изнасило-
вание имеет статус особо тяжкого преступления. 
Самое страшное, что их жертвы редко обраща-
ются в полицию, потому что понимают, что и им 
грозит срок за распространение наркотиков. Вы-
вод один, говорит Татьяна Матюшенко, — не по-
зволять вовлекать себя в наркосети ни в каком 
качестве, чтобы не разрушать свою жизнь.

Татьяна Павловна вспомнила, что во время ее 
молодости, в 1990-е годы, смертность от героина, 
самого распространенного тогда наркотика, была 
очень высокой. И привела ужасающую статисти-
ку из собственного опыта.

— Это просто города могил… Если пройти 
по иркутскому кладбищу и по дате рождения 
и смерти посмотреть, сколько там лежит людей 
моего поколения, умерших совсем молодыми, 
это будет страшная картина. В моем классе 
в обычной иркутской школе учились 15 девочек 

и 15 мальчиков. Сейчас нас осталось всего 
восемь человек, все остальные умерли 

из-за употребления героина. Я считаю, 
что цифры такие страшные, потому 

что в наше время не было мощной 
профилактики, какая есть сейчас, мы 
просто не знали, что такое наркома-
ния и к чему она приводит.

Добавим,что Татьяна Матюшенко 
не просто секретарь антинаркотиче-

ской комиссии администрации Ир-
кутска. У нее огромный опыт в борьбе 

с распространением наркотиков, всю 
жизнь она работала в Федеральной службе 

по контролю за оборотом наркотиков РФ и имеет 
звание полковника полиции.

— Я не устаю проводить такие лекции, чтобы 
вы знали, что наркотик в любом виде губителен, 
что распространение и даже хранение может 
навсегда искалечить вашу жизнь. И вы должны 
знать: информация по уголовной статье за рас-
пространение наркотиков хранится вличном деле 
гражданина РФ 70–75 лет, об административ-
ном правонарушении, связанном с хранением 
или употреблением,— 90 лет! А это значит, что 
ни ваши дети, ни даже ваши внуки не смогут 
поступить на службу в армию, МВД, ФСБ, МЧС, 
любые силовые структуры и государственную 
службу, даже родственников фигурантов таких 
статей УК РФ туда не принимают. То есть вы мо-
жете поломать жизнь не только себе, но и своим 
потомкам.

Ольга Королева
Фото Татьяны Степановой

По официальной статистике, около 
18 миллионов россиян употребляют 
психоактивные вещества. Каждый 

год 90 тысяч человек начинают принимать 
наркотики. И самое страшное, что 60% 
всех наркозависимых — в возрасте от 16 
до 30 лет. Чтобы как-то повлиять на ситу-
ацию, секретарь антинаркотической ко-
миссии администрации Иркутска Татьяна 
Матюшенко каждую неделю встречается 
со школьниками и студентами ссузов горо-
да. На одной из профилактических бесед 
в МКУ «Иркутский городской центр «Патри-
от» побывала репортерская группа нашего 
еженедельника.

После 
курса лекций 

ребята имеют шанс 
стать волонтерами 
антинаркотического 
отряда и получить ха-
рактеристику, которая 
добавит дополнитель-
ный балл при посту-

плении в вузы 
МВД.

Татьяна Матюшенко после каждой лекции оставляет 
ребятам свой номер телефона. И каждый раз ей по-
ступает минимум один-два звонка! Кто-то рассказы-
вает, что уже стал «закладчиком», кто-то — о близких 
друзьях, вовлеченных в употребление наркотиков. 
И Татьяна Павловна всегда оказывает практическую 
помощь, ведь из любой, даже самой, на первый 
взгляд, страшной ситуации есть выход

Татьяна Матюшенко не только интересно рассказывает, но и проводит практические занятия. На лек-
ции, где побывала репортерская группа «Иркутска», дети разделились на три подразделения по борь-
бе с наркотиками. Каждое получило свою «легенду»: одни выявили канал распространения героина, 
другие узнали о наркопритоне, третьи вышли на интернет-магазин по продаже «синтетики». Всем 
предложили додумать историю и рассказать о проведенных действиях начальнику на рапорте
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(28 апреля – 5 мая)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи»  
(по заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«К 100-летию со дня рождения Л. Гайдая» (6+);
«А.М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» (6+).
Выставка к 100-летию детской библиотеки имени  
А. С. Пушкина (6+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422. 

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Персональная выставка А. Г. Ширшикова (6+)
«Нескучные часы». Выставка из фондов Ангарского 
музея часов (6+)

Воспитанник Иркутского художественного училища 
Николай Житков является одним из наиболее ярких 
представителей реалистической школы. Основные 
темы его творчества — русская история и русский 
человек с его нелегкой судьбой и волей к жизни. 
Кроме того, живописец любил писать байкальские 
пейзажи

«Жил-был художник один…». Выставка памяти иркут-
ского художника Николая Житкова (6+)
Выставка «Белый месяц» (6+)

 � 29 апреля
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). Начало 
в 10.00.

 � 30 апреля
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+). 
Начало в 13.00.

 � 2 мая
Открытие выставки Светланы Белозеровой «Союз на-
родных мастеров Прибайкалья» (6+). Начало в 16.00.

 � 4 мая
Открытие мемориальной выставки в рамках проекта 
«История одного солдата» о боевом пути иркутянина  
И. П. Татарникова (6+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастера-
ми народного творчества и ремесел (по изготовлению 
народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из 
глины, пластилиновой живописи, валянию из шерсти) 
(по заявкам) (6+)
«К истокам южнорусского традиционного костюма». 
Выставка этнографического костюма (6+)
«Браные узоры». Выставка по ткачеству (6+)

 � 5 мая
Открытие выставки-конкурса воспитанников ДОУ Ир-
кутска «Весна, салют, Победа!» (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу». Реэкспозиция к 120-ле-
тию со дня рождения А. П. Белобородова (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – 
начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (6+);
«Шагнувший в бессмертие (жизнь и подвиг Героя Рос-
сии Эдуарда Дьяконова)» (6+);

«Нам дороги не золотом погоны. Реформа одежды и 
знаков различия Красной армии 1943 года» (12+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» 
(6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркут-
ского домостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+). 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

Выставка «Красивая страна Монголия» (Улан-Батор). 
Творчество современных монгольских художников. (0+) 
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел 34-01-46

 Галерея сибирского искусства
Выставка  «Ужин на стене». Из фондов музея (0+)

 � До 30 апреля
Выставка «Где-то на побережье» (Владивосток) (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Ажурное яйцо». Резьба по яичной скорлупе от мастера 
Альбины Праздничных (0+)
«Обитатели микрокосмоса». Беспозвоночные, насеко-
мые и паукообразные из частной коллекции иркутского 
энтомолога Александра Суслова (0+) 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.  
Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

«Мы все глядим в Наполеоны». Выставка из фондов 
Государственного Бородинского военно-исторического 
музея-заповедника (12+)
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+) 
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Ледокол «Ангара»

 � 1, 3, 5 мая
«Байкальский флот для Победы». Экскурсия-лекция о 
работе байкальских судов в годы Великой Отечествен-
ной войны и их вкладе в Победу (по заявкам) (12+) 
Адрес: пр-т Маршала Жукова, 36а/1.  
Тел. 35-81-48.

Отдел истории
 � 2, 5 мая

Интерактивные музейные занятия «Угадай героя по 
подвигу», «Военный алфавит», «Генштаб» (по заявкам) 
(12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

Арт-галерея «Диас»

Экспозиция выставки выстраивается так, что по-
сетитель, переходя от одной картины к другой, 
и сам совершает своего рода путешествие. Его путь 
начинается сразу, как только он переступил порог 
галереи. И с середины пути образы странствий на-
чинают сменяться образами дома. Как будто стран-
ник начинает вспоминать о прошлом и постепенно 
осознает, что все это время он просто возвращался 
домой

«Сказка странствий». Персональная выставка иркутско-
го художника-эмальера Сергея Андрейко (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899-10-88,  
55-45-95.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 28–30 апреля
Фестиваль детских и юношеских театральных коллекти-
вов «Иркутск. Театр + апрель»
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46-99-68, 56-51-98.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 30 апреля
Виртуальный концертный зал. Николай Луганский 
(фортепиано) (6+)
Начало в 15.00.
«Концерт народной музыки и фольклора к 100-летию  
Н. В. Мищенко» (6+)
Начало в 18.00.

 � 2 мая
«Симфония народов России». Иркутский филармо-
нический русский оркестр под управлением Василия 
Моисеенко. Солистка – Ольга Чиркова (народный вокал, 
Воронеж) (6+)
Начало в 18.30.

 � 4 мая
«Этой памяти верны!». Духовой оркестр города Брат-
ска. Художественный руководитель и дирижер – Олег 
Тарасевич. Солистка – Ирина Овчинникова (меццо-со-
прано) (6+)
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

Органный зал
 � 29 апреля

«По страницам аниме». Исполнитель – Дечебал Григо-
руцэ (6+)
Начало в 17.00.

 � 3 мая
«Дудука звук целебный». Исполнители: Дечебал Григо-
руцэ (орган), Мартин Казарян (дудук) (6+)
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 3 мая

«Сквозь года звенит Победа!». Урок творчества по 
изготовлению и оформлению праздничной апплика-
ции для подростков в библиотеке № 1 (12+). Начало в 
14.00.
Адрес: ст. Батарейная, ул. Ангарская, 9.  
Тел. 34-11-42.
«Если я не вернусь, дорогая...». Вечер памяти, посвя-
щенный иркутским поэтам-фронтовикам, в библиотеке 
№ 8 (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Баумана, 204. Тел. 44-98-01.

 � 4 мая
«Бессмертный подвиг». Урок мужества для подростков, 
посвященный подвигу военного летчика, Героя Со-
ветского Союза Николая Гастелло, в библиотеке № 14 
«Синегорье» (12+). Начало в 13.00.
Адрес: б-р Рябикова, 36. Тел. 30-27-57.

 � 5 мая
«Память о войне нам книга оставляет». Урок муже-
ства по рассказу писателя Леонида Пантелеева «Ма-
ринка» для детей в библиотеке № 1 (6+). Начало в 
13.00.
Адрес: ул. Ангарская, 9. Тел. 34-11-42.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 3 мая
«Читаем детям о войне». Акция о работе педагогов во 
время Великой Отечественной войны (6+)
Начало в 11.00.
«Годы войны – века памяти». Концертная программа ко 
Дню Победы в Великой Отечественной войне (6+)
Начало в 15.00.

 � 4–6 мая
«Иркутск – город трудовой доблести». Краеведческий 
час ко Дню Победы (12+)
Начало в 12.00.
«Иркутские госпитали в годы ВОВ». Литературный час 
(12+)
Начало в 13.00.

 � 5 мая
«Эхо войны и память сердца». Праздничная уличная 
программа ко Дню Победы (12+)
Начало в 16.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
РАБОТА

Крупной компании-дистрибьютору 
напольных покрытий требуется 

кладовщик. Пятидневный график.  
Т. 8-914-004-54-89.

УСЛУГИ
Натяжные потолки любой слож-
ности, фактуры и цвета. Скидки. 

Рассрочка. Т. 8 (914) 958-41-93

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, 
отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т). 

Т. 8-964-651-98-76.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

Ответы на сканворд: по горизонтали: Тимофеевка. Вожак. Пари. Перебор. Менталитет. Стокс. Она. Таран. Каска. Мочало. Ватман. Игуана. Бистр. Маис. Толсторог. Стаж. 
Оленина. Рост. Ишхан. Вьетнам. Автомат. Халупа. Закон. Корова. Сатана. Рак. Басма. Рея. Телега. Реал. Пинд. Лидер. Желудок. Кальяо. Илей. Лама.

По вертикали: Ипе. Кали. Овца. Арена. Мандат. Смесь. Лут. Орт. Смета. Тежу. Абель. Фиалка. Рис. Панагия. Ант. Стенка. Асадо. Кепи. Вето. Отжим. Карри. Крен. Маета. Блоха. 
Драже. Слава. Елей. Восторг. Тент. Золя. Портач. Урон. Омар. Пул. Орава. Ритм. Коррида. Байкал. Неон. Айова. Ном. Сноха. Гарт. Накидка.


